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Делегация Советского Со
юза, принимавшая в Хель
синки участие в заключи
тельном этапе Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, 2 августа 
возвратилась в Москву.

Делегацию возглавлял Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев.

В состав делегации вхо
дили член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, член ЦК КПСС К. У. 
Чернебиго, заместитель ми
нистра иностранных дел 
СССР А. Г. Ковалев.

Вместе с делегацией в

Москву возвратились по
мощники Генерального сек
ретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров, А. И. Блатов, 
генеральный директор ТАСС 
Л. М. Замятин, члены кол
легии , МИД СССР Г. М. 
Корниенко, А. П, Бондарен
ко и другие официальные 
лица.

На аэродроме товарища 
Брежнева и членов делега
ции встречали товарищи 
Ю. В. Андропов, А. А. Греч
ко, А. П. Кириленко, А. Н. 
Косыгин, Ф. Д. Кулаков, 
А. Я. Пельше, Н. В. Под
горный, Д. С. Полянский, 
П. Н. Демичев, Б, Н. Поно
марев, Ш. Р. Рашидов,

М, С. Соломенцев, Д. Ф, 
Устинов, В. И. Долгих, И, В. 
Капитонов, члены ЦК КПСС 
Б, П. Бугаев, В. В. Кузне
цов, Г, Э. Цуканов, кандида
ты в члены ЦК КПСС В. С. 
Папутин, С. К. Цвигу.н, чле
ны Центральной ревизион
ной комиссии КПСС К. М. 
Боголюбов, М. С. СмирТю- 
ков, Г. К. Цинев, первый за
меститель управляющего де
лами ЦК КПСС М. И. Кув
шинов.

Среди встречавших был 
временный поверенный в 
делах Финляндской Респуб
лики в СССР Юрки Аймо- 
нен.

(ТАСС).
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Контрасты зеленой жатвы
Времени для заготовки 

сена и сенажа осталось ше
йного. Начинается жатва 
хлебов. В хозяйствах южных 
районов уже подоспели к 
уборке озимая рожь и горох. 
Часть людей и техники бу
дет. занята на уборочных ра
ботах. Между тем, план за
готовки Кормов для общест
венного животноводства вы
полнен менее, чем наполови
ну. На 4 августа заготовле
но сена 93 тысячи тонн, или 
41 процент к плану, сенажа 
127 тысяч тонн — 53 про
цента. силоса 10 тысяч тонн 
— 1,5 процента, витамин
ной травяной муки 9,6 ты
сячи тонн — 48 процен
тов к плану. По сравнению с 
прошлым годом сена заго
товлено меньше на 30 ты
сяч тонн, сенажа — на 19 
тысяч тонн, силоса - -  на 18 
тысяч тонн. И только травя
ной муки припасено на 371 
тонну больше, чем в прош
лом году’.

Отставание от прошлого 
года в какой-то мере объяс
няется гем, что хозяйства 
южных и центральных райо
нов приступили к уборке 
трав на 8 —10 дней позже, 
а многие хозяйства север
ных районов еше только 
включились в эту работу. 
Однако имелась возмож
ность к этому времени за
готовить кормов во всяком 
случае.не меньше, чем в 
прошлом году, тем более, 
что в хозяйствах южных н 
особенно восточных райо
нов травостой нынче лучше 
прошлогоднего.

В районах и хозяйствах 
области заметна большая пе
строта в заготовке кормов. 
Возьмем для анализа не
сколько районов.

Кожевниковский район. В 
сравнении с другими южны
ми районами темпы заготов
ки кормов здесь выше. На 4 
августа заготовлено по 3,9 
тонны сена и сенажа на ко
рову. Но хозяйства работа
ют крайне неравномерно. 
Совхоз «Авангард» выпол
нил план заготовки грубых 
кормов, на каждую корову 
приготовлено около 6 тонн 
сена и сенажа. Более пяти 
тонн припасено сена и сена
жа на корову в совхозах 
«Ювалинский» и «Восход». 
А вот в совхозе «Елгай- 
ский» этих кормов заготов
лено около одной тонны на 
корову, в совхозе «Мали
новский», «Еловский»,
«Смена»—около двух тонн. 
Совхоз «Еловский», кото
рый, кстати сказать, распо
лагает. обширными заливны
ми лугами, .заготовил лишь 
треть требуемых запасов 
кормов. И другие хозяйства

имеют достаточную сырье
вую базу. Но почему же они 
так медленно ведут работу 
на лугах? Дело упирается в 
плохую , организацию труда, 
бесконтрольность.

Шегарский район. Здесь 
сена и сенажа заготовлено 
на полторы тысячи тонн 
больше, чем в прошлом го
ду. В расчете на каждую 
корову запасено по 3,8 тон
ны. В ряде хозяйств не хва
тило сенокосов для полного 
выполнения плана. В районе 
перераспределили угодья 
между хозяйствами. Напри
мер, колхоз «Гигант» напра
вил механизированный от
ряд для заготовки сена на 
луга совхоза «Вперед».

Следует отметить, что хо
зяйства имели бы значи
тельно больше кормов, если 
бы выкосили неудобицы.

Чаинскнй район. В сред
нем по району заготовлено 
на каждую корову по 2,1 
тонны сена и сенажа. Об
щий запас грубых кормов 
на три тысячи тонн меньше, 
чем в прошлом году, хотя 
урожайность сеяных' и есте
ственных трав хорошая.

Так, в Чемондаевском от
делении совхоза «Коломнн- 
ский» с каждого гектара се
яных трав получают по 6—7 
тонн сенажа, а на поймен
ных лугах можно взять с 
каждого гектара более 15 
центнеров сена. Но в хозяй
стве пока припасено менее 
двух Тонн сена и сенажа на 
корову. Низкие темпы рабо
ты объясняются неудовлетво
рительной организацией тру
да. Вот пример. Более 30 ра
бочих совхоза и прибывших 
из Томска. 12 тракторов три 
дня не работали на уборке 
сена из-за прошедших дож
дей. Можно было эти силы 
переключить на закладку 
сенажа, но никто не распо
рядился и не обеспечил от
ряд необходимой техникой.
В совхозе «Бундюрский» 
звено по заготовке сена в по
гожий день прекратило рабо
ту в 4 часа дня.

Кривошеинский район. 
Разрыв от прошлого года по 
запасам грубых кормов в 
этом районе составляет 
1.670 тонн. На корову заго
товлено по 2,6 тонны сена и 
сенажа. Очень отстают сов
хозы «Петровский», имени 
Свердлова, располагающие 
хорошими пойменными лу
гами. На корову здесь заго
товлено около двух тонн се
на и сенажа. Между тем 
совхоз «Кривошеинский», у 
которого нет заливных лу
гов, заготовил грубых кор
мов более трех тонн на ко
рову. Совхозы «Петровский» 
и имени Свердлова с боль

шим запозданием выехали 
на пойменные луга, и работа 
идет крайне неорганизован
но. Директор совхоза «Пет
ровский» тов. Бакунчев за
явил, что заготовят по 7 
тонн сена и сенажа на коро
ву. На чем же основано та
кое заявление, если в тече
ние 20 дней ежедневно за
готовляли лишь по 80 кило
граммов кормов на корову?

В обозреваемых районах 
вполне достаточная сырьевая 
база. Чтобы обеспечить вы
полнение плана заготовки 
грубых кормов, требуются 
высокая организованность, 
маневренность при измене
нии погоды, высокопроизво
дительное использование 
техники.

Погодные условия способ
ствовали заготовке кормов 
высокого качества. Однако 
не везде проявляют об этом 
заботу. В совхозе «Вперед» 
Шегарского района укладку 
скирд сена ведут .небрежно, 
плохо завершают. При нена
стной погоде сено может ис
портиться. В совхозе «Пет
ровский» Кривошеинского 
района закладку сенажа ве
дут сразу по всей траншее, 
а не отсеками, срок заклад
ки непомерно удлиняется, 
тоамбозка ведется недоста
точно.

В наших условиях, когда 
заготовка грубых кормов ча
сто сопровождается неустой
чивой погодой, большое зна
чение имеет четкая работа 
агрегатов по приготовлению 
травяной муки. Однако в ря
де хозяйств не используют 
эти агрегаты с полной на
грузкой. В колхозе «Ги
гант» Шегарского райо
на на агрегате АВМ-0.4^ в 
сутки вырабатывают до 6—
7 тонн муки, а в совхозе 
«Вперед» на агрегате 
СБ-1,5. мощность которого * 
в три раза выше. — только 
8 —9 тонн.

В совхозе, «Чажемтов- 
ский» на агрегат выработано 
около 200 тонн, а в целом 
по Колпашевскому району 
— менее 70 тонн. В совхо
зе «Чажемтовский» с весны 
позаботились о 'сырьевой ба
зе, подкормили более двух 
тысяч гектаров лугов мине
ральными удобрениями и 
теперь с каждого гектара 
заготовляют до полутора 
тонн витаминной травяной 
муки. По расчетам директо
ра совхоза тов. Жержевско- 
го, до конца сезона будет за
готовлено двумя агрегатами 
800 —1.000 тонн ценного 
корма.

Время торопит. Необходи
мо приложить все усилия 
для быстрейшего заверше
ния плана заготовки кормов.
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Объединение «Томлес
пром» н президиум Томского 
обкома профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и . деоево- 
обра^атьдвагошей . промыш
ленности присвоили звание 
«Лучшая бригада области» 
лесозаготовительным брига
дам:

А. Ф. Андрианова из Ин
гузетского леспромхоза, вы
полнившей план заготовки на
137 процентов., заготовившей
19.168 кубометров леса: 
Е. II. Смирнова из Ингузет- 
ского леспромхоза. загото
вившей 15.025 кубометров— 
123 процента плана; В,-С. 
Корнеева из Ергайского лес
промхоза, заготовившей
19.327 кубометров — 141 
процент.

Бригадам низшего склада 
на раскряжевка

П. Г. Филиппова, раскря
жевавшей 6.863 ■ кубометра
_ 149 - процентов . плана;
П, Ф. Шерстко»а. выполняв
шей план на 1 5 .0 ; процентов ,̂ 
в , С Боева, раскряжевавшей
~ 046 кубометров 137

процентрв, М. М. Тнхановн-
ча. раскряжевавшей 6.265 
кубометров — 137 процен
тов.

Все они из Ингузетского 
леспромхоза. ’ -

Экипажам челюстного по
грузчика в составе:

В. И. Смолякова, О. И. 
Макарчука из Ергайского 
леспромхоза, погрузившему 

34.817 Кубометров леса — 
146 процентов плана, А,. Н. 
Бурова. В. П. Чиркова, А. С. 
Терехина из того же лес
промхоза, погрузившему 

39.967 кубометров — 111 
; процентов.

Экипажам на вывозке леса 
автомашинами в составе:

В. И, Борисова, А. X. Ис- 
магудова, В. А. Соченюка,
вывезшему 6.080 кубометров 

-1- 122 процента: В. И. Ко.ро- 
бейщикова, А. Н, Пронина, 
Л. И. Дмитриева, вывезшему. 
5.575 кубометров — 120-
проиентов: А. В. Степанова, 
В Т . Бабичева, Е. А. Смы
шляева, вывезшему 5.125 
кубометров — 111 процен-

У спеш но ведут за го то вку  ви
там инной  травяной  м уки  м еха
низаторы  К ар га л и н ско го  отд е
ления кол хо за  «Гигант» Ш е га р 
с ко го  района. Ко  2 августа ее 
бы ло загото влен о  275 тонн.

П о -уд а рн ом у т р у д н а я  см е 
на маш иниста АВМ -0,4 И. М . 
М алова. О н м н о го  лет работал 
п о м о щ н и ко м  м аш иниста и 
хо р о ш о  знает этот агрегат, 
ум ело  о р га ни зует  труд . Не 
случайно его смена вы рабаты 
вает за день до  7 тонн  ц е н н о 
го  корм а .

Н едавно дем об ил изовал ся 
из ряд ов  С оветской  А р м и и  
ко м с о м о л е ц  Н иколай  Ш еста
ков . Он занят на п о д в о зке  
зеленой  массы к  а грегату. Н и
колай еж е д н е вн о  выполняет 
по  полторы  норм ы .

На п о м о щ ь  ко л хо зн и ка м  
прибы ли  ра бочие  Т о м ско го  
эле ктр о те хни че ско го  завода. 
К о м со м о л ки  Т. Контус и 
Л. Болтернус попросил ись  на 
А ВМ  и д об росо вестн о  вы пол
няю т свои обязанности .

Н А С Н И М К А Х : работница
эле ктро те хни че ско го  завода 
Т. К он тус : маш инист аг
регата АВМ -0,4 И. М . М алов; 
тр а кто ри ст  Н. Ш еста ков  
ва) беседует с главны м  
те хн и ко м  хозяйства 
О си пки ны м .

Ф ото Н. Митккасова.

ФОТОРЕПОРТАЖ

“ I

tene- 
зоо- 

Н. С.

ПЛАН -  560, 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО 1.000

Механизаторы звена В. Е. 
Ермилова из совхоза «Дуб
ровский» заготовили 860 
тонн сена при плане 560 и 
к_5 августа обязались за- 

. стоговать еще 140 тонн, 
Коллектив обратился с при
зывом ко- всем механизато
рам Кожевниковского райо
на — каждому члену меха
низированного звена, загото

вить за сезон не менее чем 
по 100 тонн высококачест
венного сена.

В. ВЛАДИМИРОВ.
К о ж е а н и ко в с ки и  район.

ВКЛАД КАЖДОЙ СЕМЬИ
Каждая семья колхоза 

«Гигант»’решила на неудо- 
бицах заготовить для хозяй
ства по тонне сена. Эту ини
циативу проявили старейшие 
колхозники А.' С. Разумов и 
В. А. Кашкак'ов. Они обра
тились ко всем членам хо
зяйства с призывом — по

мочь колхозу в год, когда 
урожай трав оказался' невы-1
сокнм. , . ..................

Колхозники, как показы
вают расчеты, дополнитель
но'поставят не1 менее 400 
тонн сена,. что позволит 
«Гиганту» выполнить план 
по заготовке этого вида нор
ма.’

В. ЕФИМОВ.
Ш егарски й  район .

ПОМОГАЮТ СОВХОЗУ
Более двадцати пенсионе

ров, учителей, домохозяек

■ села Петровка участвовали 
в воскреснике на заготовке 
грубых кормов для совхоза 
«Петровский». . За день уло
жено в стога около 17 тонн 
сена.: .

Особенно хорошо порабо
тали пенсионеры А. А. Ви- 
дюков, Я. Ф. Бондаренко, 
преподаватель А. И. Смо
ляк, домохозяйка Е. И. 
Норд и другие.

Я. ЛЬВОВ.
К ривош еи н ски й  район .

Л е т о  в  л е с у — в р е м я  у д а р н о й  р а б о т ы

тов к плану.
Все — из Ингузетского 

леспромхоза.
Бригадам на скатке леса в 

воду:
Ф. Ф. Гайда из Ергайского 

леспромхоза. выполнившей 
план на 151,7 процента: 
А. Ф. Мельникова из Ергай
ского леспромхоза. выпол
нившей план на 151,5 про
цента.

Присвоено звание «Луч
ший рабочий по профессии»:

вальщикам:
А. Д. Колдыбаеву из, Ин

гузетского леспромхоза.
К. С. Агееву из Каргасок- 
ского леегтомхоза. 3. А. 
Алексееву. И. М. Морозову. 
И. Е. Шаповалу из Карга- 
со кс к ого леспромхоза: А. Н. 
Крупину, К. И. Лукашеви- 
чусу из Ергайского леспром 
хоза.

Раскряжевщикам:
А. Я. Ворсину. А. П. Озо- 

лнну из-Ергайского- леспром-: 
хоза; А. И. Усенко. В. И. 
Дрозду. : О. А. Тихонову. 
И. А. Шимановскому, А. П.

Матюхину из КаргасЬкскоГо 
леспромхоза:' М. М. Тйхано- 
вичу, В. С. Боеву, П. Г, Фи
липпову. П. В. Шестакову из 
Ингузетского леспромхоза. 

Трактористам:
А. Г. Шашкову, В. Е. Ур- 

ванцеву из Колпашевского 
леспромхоза: В. Т. Фоменко- 
ву, Е. Й. Сковикову из Кол
пашевского- леспромхоза:
В. С. Корнееву, М. X. Семе- 
ятдинову, В. А. Петлнну из 
Ергайского леспромхоза,
М. Г. Шатохину, Н. И. Бог
данову, И. В. Сиденко, А. Н. 
Слепканю. А. Н. Кутернину 
и-з Каргасокского леспромхо
за. .

Сучкорубам:
А. А. Цирсис из Ингузет

ского леспромхоза. В. Н. .Ар* 
гату, А. Д. Поклонову, В. М. 
Таланову, Н. И. Градусову, 
А. В. Сннарбину из Карга
сокского леспромхоза. Н. А. 
Иванову из Ергайского лес
промхоза.

Чокеровщикам:
М. П. Бабину, А. П. Пет- 

лину из Ергайского леспром
хоза: В. Д.-Галушкевичу и
Н. М. Машлоку из'Каргасок
ского леспромхоза: А. И. Ко
рякину из , Колпашевского 
леспромхоза. .

Г О Д О В О Й  П Л А Н - З А  7 М Е С Я Ц Е В
Высоких успехов доби

лась разделочная бригада 
И. А. Тимофеева с вахтово
го поселка «Косец» Карга
сокского леспромхоза. Вклю
чившись в социалистическое 
соревнование за . достойную 
встречу XXV съезда КПСС,

этот коллектив уже в июле 
перевыполнил годовой план 
разделки древесины. На его 
счету — около 27 тысяч ку
бометров. Средняя выработ
ка за смену превысила 136 
кубометров при плане 78.

Тон в работе задают

супруги Тимофеевы — бри
гадир-раскряжевщик Иван 
Акимович и разметчица Ма-. 
рия Демьяновна.

Ко Дню работника леса 
бригада решила выполнить 
годовое обязательство.

Т. КУРИЛОВИЧ.
К ар гасо кски й  район .

О П Е Р Е Ж А Я  Г Р А Ф И К И
Самый крупный в объеди

нении «Томлеспром» Ингу- 
зетский леспромхоз 29 июля1 
рапортовал о выполнении 
месячного плана по вывозке 
и производству деловой дре
весины. Несмотря на допу

щенный ранее додг, . пред
приятие выполнило семиме

сячный план по реализации 
товарной продукции.

Значительно- перевыполни
ли обязательство укрупнен
ные бригады Н. Борисова,

У С П Е Х  В А Х Т Ы  « З А Р Я г»

Ударно трудятся лесору
бы вахтового поселка «Заря» 
Ново-Тегульдетского лес
промхоза.- В-июле особо от
личились бригады Г. А,- Ме- 
щерова и М. П. Яворского. 
Месячный план заготовки 
древесины перевыполнен бо 
лее чем в два раза.

Обсудив письмо передови
ков производства объедине
ния «Томлеспром», призвав
ших -организованно, по-удар
ному закончить пятилетку, 
коллектив вахты пересмот
рел свои обязательства. Вме
сто 60 тысяч кубометров ре
шено заготовить вахтовым

A. Шкурина и А. Андриано
ва. В счет августа трудятся 
раскряжевочные бригады
B. Чумачанко, М. 'Мамедова; 
В. Никитчука, В. Кустова, 
В. Боева.

В. КРАСНОЯРОВ.
В ерхнекетски й  район.

методом и сложить в запас 
вдоль . зимних дорог 80 ты
сяч кубометров. Повышенное 
обязательство тегульдетцы 
собираются выполнить ко 
Дню работника леса.

В. РОГАЧЕВ.
Т егульдетский  район .

ВОПЛОЩЕНИЕ
МЕЧТЫ

Я не ошибусь, если 
скажу, что на совещании 
в Хельсинки Л. И. Бреж
нев выразил вековечную 
мечту всего человечества. 
Все люди, в любом уголке 
земного шара всегда хо
тят мира. И политика на
шей партий, определенная 
XXIV съездом КПСС, 
была направлена на то, 
чтобы народы Европы 
узаконили свое стремле
ние к миру.

Впервые в истории ев
ропейские государства 
подписали коллективный 
договор, направленный на 
обеспечение безопасности 
и сотрудничество стран. 
Миролюбивая политика 
нашего государства нашла 
свое конкретное воплоще
ние. Речь Л. И. Брежнева 
содержит в себе глубокий 
анализ происходящего в. 
Европе, в ней дана оценка 
позитивным сдвигам, про
исходящим в отношениях 
между государствами.

Мы хорошо знаем, что 
мир не приходит сам по 
себе, что его прочность 
зависит от нашего труда. 
Сейчас коллектив цеха 
фрез, где я работаю, раз
вернул соревнование за 
достойную встречу XXV 
съезда КПСС. Мы верим, 
что приближающийся 
съезд даст советским лю
дям еще одну четкую про
грамму действий по укре
плению мира на земле. В 
Хельсинки этому процессу 
положено хорошее начало.

Н. КАЗАНЦЕВ, 
бригадир цеха фрез 
завода режущих ин

струментов.

С Ч А С Т Ь Е  
М И Р Н О Г О
Т Р У Д А

В прошлые, субботу и 
воскресенье .коллектив на
шего цеха № 11 объеди
нения «Сибкабель» выез
жал на Халдее-вские луга 
совхоза «Победа» заго
тавливать сено.

И тут как раз привезли 
свежие газеты, рассказы
вающие о заключитель
ном этапе хельсинкского 
Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в 
Европе.

Все с большим интере
сом ознакомились с мате
риалами совещания.
Каждый член нашего кол
лектива считает, что под
писание Заключительного 
акта, наполненного . кон
кретным материальным 
содержанием разрядки на
пряженности, — великое 
дело.

Мы горды, что этот зна
чительный шаг на пути к 
обеспечению мира в Евро, 
пе стал возможен (благода
ря неустанной деятельно
сти Центрального Коми
тета КПСС и лично его 

' Генерального секретаря 
товарища Л. И. Брежнева.

Воодушевленные доб 
рыми вестями, кабельщи
ки по-ударному потруди
лись на лугах, было засто
говано более 23 тонн се
на. Надо сказать, что кол
лектив цеха—всегда в1 пе
редовых рядах. В сорев
новании цехов в первом 
квартале он был победите
лем, во втором квартале 
— занял второе мес-то.

Наш цех обязан обеспе
чить безаварийную работу 
'.1ГОДСТ акции, • бесперебой
ную связь и скорый ре
монт вышедших из строя 
электродвигателей. И со 
всем этим коллектив 
справляется успешно.

Сегодня, агитаторы . по 
бригадам провели подроб
ные беседы по материа
лам состоявшегося сове
щания. С большим вооду
шевлением одобрили това
рищи его результаты и, 
понимая, что мир крепит
ся экономическими дости
жениями, решили в III 
квартале в соревновании 
цехов добиться снова пер
вого места.

Н. ПАРХОМЕНКО, 
секретарь партбюро 
цеха № 11 произ
водственного объеди
нения «Сибкабель».
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20 июня животноводы колхоза «Искра» Перво
майского района досрочно выполнили пятилетний 
план по производству и продаже государству молока 
и мяса. В девятой пятилетке коллектив этого хозяй
ства обязался увеличить продажу продуктов живот
новодства не менее чем на 30 процентов. Колхоз с 
честью сдержал слово. За  4,5 года продажа молока 
по сравнению с восьмой пятилеткой выросла на 46 
процентов, мяса — на 47. Надой молока на корову 
увеличился на 28 процентов, на 4 процента выросло 
поголовье коров. Сегодня мы рассказываем о работе 
колхозных животноводов.

Ф  « 2 0  лет 
не знаем  
бескормицы...»

З ТИ СЛОВА принад
лежат передовой до
ярке колхоза Л. Э. 

Вахтер. На ферме она двад
цать шестой год и считает, 
что не было зимовки, когда 
бы колхоз бедствовал из-за 
кормов. И в пятидесятые го
ды, когда было 100 коров, и 
сейчас, когда их более 600.

В прошедшую зимовку на 
многих фермах Первомай
ского района кормов очень 
недоставало. А в «Искре» 
всю зиму коровам давали по 
20—25 килограммов силоса, 
были сенаж и душистое зеле
ное сено, которое в других 
колхозах давно стало дефи
цитом.

В прошлом году, когда 
был плохой травостой, 'ли
товки взяло все село. Прове
ли несколько воскресников, 
а тут еще механизаторы 
внесли рацпредложение. Из- 
за дождей луга сделались 
топкими, поэтому для прохо
димости цепляли к «Белару- 
сям» только по одной косил
ке. Председатель и главный 
инженер сами садились на 
тракторы. Экономисты пере
смотрели оплату труда, 
уменьшили нормы выработ
ки. Так в неблагоприятное 
лето колхоз заготовил 1.005 
тонн сена вместо 960 по пла
ну. А в этом году наметки 
на 1.268 тонн, или по 4 тон
ны на корову.

— Нынче мы вышли на 
пастбище с дневным надоем 
от» коровы по 11 килограм
мов. Это неплохо. — говорит 
заведующий Березовской 
■фермой О. Г. Климсон. — 
Выручила солома. Когда 
стаял снег, мы ее всю с по
лей собрали. И еще выручил 
сенаж. Очень оценили его в 
последние годы.

А сначала в колхозе при
няли сенаж недоверчиво. В 
первый год этот корм не по
лучился. И все. же специали
сты за него ухватились. 
«Смотрели мы. как заклады
вают сенаж в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. Надо ук
реплять звенья техникой»,— 
заявил председатель колхоза 
Ю. И. Брок. Нынче решили 
заготовить 950 тонн сенажа 
вместо семисот^ по плану. 
Звено, занятое заготовкой 
этого корма, укомплектова
но лучшими людьми, агрега
ты набегают в две смены.

Механизаторы стараются 
в точности соблюдать техно
логию закладки. Готовый 
корм фуражир и заведующий 
фермой появимают сразу же 
после закрытия траншеи. 
Бракоделов без скидок нака
зывают рублем. Силоса кол
хоз обязался заготовить 

_ 6 260 тонн (вместо 4.000 в

прошлом году) — тоже высо
кого качества.

Но, как сказала мне ста
рейшая доярка колхоза Э. Я. 
Цион, заготовить корм — 
это еще полдела: «Были го
ды, когда с осени в кормах 
купались, а весной такого 
изобилия уже не было...». 
Делом откликнулись в колхо
зе на постановление бюро об
кома КПСС о рациональном 
использовании кормов в про
шлом году. Доярки запари
вали солому, дрожжевали 
концентраты. В Березовке 
был случай, когда скотники 
отказались взвешивать кор
ма. Этот случай обсуждали 
на совете бригады, скотников 
строго предупредили. Эконо
мисты раздали дояркам и 
скотникам хозрасчетные 
бланки, определяли на каж
дый месяц затраты кормов, 
сопоставляли их с произве
денной продукцией. В ре
зультате, несмотря, на зало-' 
здалую весну, кормов хвати
ло до выхода на пастбища, 
самые «экономные» доярки 
получали за квартал по 100 
— 120 рублей премиальных.

В последние годы в колхо
зе регулярно удобряются, 
обновляются пастбища. Их 
приближают к поселкам, что
бы эффективнее использо
вать, облегчить труд живот
новодов. В хозяйстве • при- 
ртупят к строительству пер
вых четырехсот гектаров по
ливных культурных паст
бищ.

-2.600 килограммов молока 
от коровы надоили колхоз
ные животноводы в 1971 го
ду. Нынче надоят 3.000. Ук
репление кормовой базы по
зволило сделать такой шаг 
вперед.

Безлюдно в сенокосные 
дни в конторе, на деревен
ских улицах.

Родная деревня

Б ОЛЬШИНСТВО жи
телей колхоза —•

эстонцы. Когда-то 
их родичи приехали,* в Си
бирь в поисках просторных 
и богатых земель. Нелегко 
пришлось на новом месте, 
но трудолюбие и хозяйст
венность помогли быстро ос
воиться. Строили колхоз де
ти нынешних пенсионеров, 
сейчас остаются здесь их 
дети. Сибирская земля стала 
родной.

Эмилия Яновна Цион про
работала дояркой на Бере
зовской ферме всю жизнь. 
Пора бы уж и на пенсию, но 
не привыкли отдыхать на
труженные руки, не позво
ляет характер уступать в 
работе молодым дояркам (в 
прошлом году надоила от 
коровы по 3.480 килограм
мов молока — больше всех). 
В Березовке живут у Цион 
с семьями два сына. Сколь-

П р о в е р я е м

ПЯТИЛЕТКУ
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поехали в Эстонию. Много 
таких семей в «Искре». И 
из каждой второй кто-то 
работает на ферме.

В конторе центрально^ 
отделения на видном месте 
—переходящее Красное зна
мя Первомайского райкома 
КПСС, райисполкома и рай
кома ВЛКСМ. По итогам 
июня его передали березов- 
ским животноводам с Возне
сенской фермы колхоза 
«Маяк». Надолго оно из Бе
резовки не исчезает, и к это
му, привыкли. Здесь же стоя
ло знамя Совета Министров 
СССР и ВЦСПС, дважды 
присуждавшееся колхозу з 
этой пятилетке как победи
телю во Всесоюзном социа
листическом соревновании. 
Хорошо известны в районе 
имена доярок-трехтысяч'ниц 
Лонни Вахтер, Альмы Пет
ровой, Марии Сытин, Алек
сандры Ачадккной, скотни
ков Августа Вахтера. Анси 
Вахтера. Нынешней весной 
более десяти колхозных жи
вотноводов удостоены почет
ного звания «Ударник девя
той пятилетки».

Приезжающим в колхоз 
гостям бросается в глаза чи
стота на фермах. Зимой ко
ровы не стоят на грязном 
полу. Как только животных 
перегоняют в летние лагеря, 
помещения очищаются и 
проветриваются. Тщательно 
моют и просушивают здесь 
доильные аппараты. Круг
лый год молокозавод прини
мает из «Искры» чистую, с 
нормальной кислотностью 
продукцию. Работают иск
ровские доярки строго по 
графику. Если на некоторых 
фермах района часто случа
ются прогулы в рабочее вре
мя, то в «Искре» невыход 
на работу — всегда ЧП.

— У нас в Березовке—6 
скотников. Я уже давно не 
помню случая, когда бы они 
оставили коров без- корма, 
— сказала мне доярка Л. Э. 
Вахтер.

Более 15 лет председа
тельствует в колхозе Юган 
Иванович Брок. Его знают в̂ 
районе как толкового хозяй
ственника, который ставит 
во главу всей работы укреп
ление дисциплины, воспита
ние у людей добросовестного 
отношения к делу.

Утро председателя начи
нается с фермы. Доярки сна
чала шутили: «Если бы вы
жили, не рядом с фермой, не 
заходили бы столь часто». 
Председатель приучал к 
контролю За фермой и спе
циалистов. Вопросы трудо
вой дисциплины выносились 
на каждое заседание прав
ления. Пять лет назад на 
обеих молочнотоварных фер
мах — Березовской и Мали
новской — были созданы 
советы бригады (каждый из 

"пяти человек, во главе с за
ведующим фермой). Понача
лу доярки, а особенно заве
дующий, отмахивались: «Да 
некогда нам, пусть правле
ние нарушителей дисципли
ны разбирает». Пришлось 

• специалистам самим прово
дить первые заседания, по

могать составлять отчет за
ведующему «а правлении. 
Зато потом не нужно было 
правлению колхоза зани
маться разбором каждого 
нарушения. Возросла опера
тивность анализа работы 
фермы, повысилась дейст
венность борьбы за укрепле
ние трудовой дисциплины.

На заседаниях советов 
бывают председатель колхо
за, зоотехники, секретарь 
партийной организации. Бе
седуют с прогульщиками 
лично, приглашают их на 
правление колхоза, общее 
собрание колхозников. Не
которых разбирала админи
стративная комиссия при 
сельском Совете.

Разговаривая с искров
скими животноводами, не
вольно отмечаешь у них 
чувство собственного досто
инства, стремление сделать 
то, до чего еще не дошли 
руки, что было упущено. На
верное, это закономерно. 
Когда прикипаешь к делу 
душой, трудно мириться и с 
беспорядками, и недобросо
вестностью некоторых чле
нов коллектива.

Сейчас в колхозе получа
ют по 11 —12 килограммов 
молока от коровы в день. 
Но придирчиво оценивают 
свои возможности.

— На Березкннской фер
ме в Томском районе, слы
хала я, надои пудовые, •— 
сказала мне одна из доярок. 
— Доживем до этого и мы. 
Специалисты в Березкине, 
говорят, очень опытные...

•  Не
ферме

на
гостем

н

ко ни звали родные — не
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как

ИКОЛАИ Михайло
вич Зенкин главным 
зоотехником в «Иск

ре» недавно, но уже многое 
может рассказать о том, как 
здесь принимают специали
стов. Им колхоз сразу пре
доставит квартиру, приуса
дебный участок, поможет 
приобрести корову. В работе 
опециалист может проявлять 
инициативу, к его мнению 
прислушаются, дельные 
предложения одобрят. Но 
сразу же одернут, если оя 
больше говорит, чем делает.

Кажется, это тоже была 
инициатива председателя — 
специалистам регулярно от
читываться о своей работе 
на заседании правления или 
планерках. Кроме того, ес
ли решается какой-то во
прос, каждый' получает чет
кое задание. -Скажем, как-то 
шел разговор о том, почему 
снизились надои молока. 
Главному зоотехнику пору
чается собрать совет доярок, 
инженеру—отладить меха
низмы, экономисту — дать 
экономический анализ. Тут 
же намечается срок, к кото
рому специалисты должны 
доложить о сделанном. И так 
—в любом вопросе. Я видела, 
как переживал колхозный

М О Н ТА Ж -В Ы СО К И М  ТЕМПОМ
Н а  у д а р н ы х  с т р о й к а х  п я т и л е т к и

На КамАЗе ответственное 
время: начался развернутый 
монтаж оборудования. Уже 
установлено 2,5 тысячи стан
ков и агрегатов. Работы идут 
по графику, их темпы по
стоянно нарастают. В ^следу
ющем году должна войти в

строй первая очередь автоги
ганта, который будет выпу
скать десятки тысяч больше
грузных автомобилей и ди
зельных двигателей.

Камскому автозаводу
предстоит стать самым 
крупным в мире предприяти

ем по производству грузови
ков. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев в 
речи на торжествах по слу
чаю вручения Казахской 
ССР ордена Дружбы наро
дов назвал строительство 
именно таких предприятий,

завод в Набережных
Челнах, наиболее xapaKTepj 
ной особенностью нынешней 
пятилетки.

Под крышей автогиганта 
сейчас уже находится около
2,5 миллиона квадратных 
метров. Внутри новых про
изводственных корпусов мог
ли бы свободно разместиться 
площади, улицы и дома 
города с 50-тысячным насе
лением. Буквально каждый 
день появляются здесь новые 
станки и агрегаты.

экономист, когда председа
тель отчитывал его за за
держку в подготовке расче
тов по оплате труда рабо
чих: понимал, что тут не мо
жет быть никаких оправда
ний, ведь у них так заведе
но: пообещал—сделай. Об
ращает на себя внимание 
дисциплинированность спе
циалистов. Здесь принято 
понимать друг друга с полу
слова, делать все четко, ак
куратно.

Было время, когда в 
«Искре» отказывались выра
щивать телок для обновле
ния молочного стада (хлопот
но, мол, и дорого). Но. когда 
убедились в выгодности это
го дела, взялись по-настоя
щему. Сначала телок выра
щивали в общем гурте, а 
сейчас для содержания их 
реконструируется специаль
ное помещение, труд в нем 
будет по возможности меха
низирован. Нетелей набира
ют группами, поручают их 
опытным дояркам, контроли
руют раздой. Работа по отбо
ру телок позволяет колхозу 
ежегодно обновлять стадо на 
10—15 процентов.

Но не только зоотехникам 
и ветврачам хватает дел на 
ферме. Местом постоянной 
работы стало животноводство 
для других специалистов. 
Возьмем экономическую 
службу. Во многих хозяйст
вах удел ее — кабинет, ко
стяшки счетов, бумаги. В 
«Искре» экономист — свой 
человек на ферме. Расска
жет о новинках в животно
водстве, сделает основатель
ный анализ работы доярок. 
Экономисты внедрили хо
зяйственный расчет на фер
мах.

Раньше экономист дово
дил хозрасчетные задания на 
квартал и месяц в целом на 
ферму. Передовой дояркой 
считалась та, которая боль
ше надоит молока. А вот уже 
два года месячное задание 
получают каждая доярка и 
скотник. При доведении за
дания по надою учитываются 
(что очень важно для опреде
ления победителей) физиоло
гическое состояние коров в 
группе, годовое обязатель
ство доярки, обеспеченность 
фермы кормами и т. д. На 
собранйи животноводов по 
подведению итогов месяца 
первым из специалистов бе
рет слово экономист. Он рас
сказывает о работе колхоза, 
о том, как выполнил задание 
каждый. Премия присуж
дается в том случае, если 
доярка перевыполнила зада
ние на 15 Процентов, скот
ник — на 7.

— Сначала доярки шуме
ли — велико, мол, задание. 
А потом втянулись. Это дис
циплинирует, заинтересовы
вает, — говорит главный 
экономист колхоза А. А. 
Вахтер.

Не только дбярки вспоми
нают Березкинскую ферму 
совхоза «Октябрь» Томского 
района. Отдают должное бе- 
резкинцам и сами руководи
тели.

Оборудование КамАЗа — 
уникальное, вобравшее в се
бя передовой опыт отечест
венного и мирового автомо
билестроения. Так считают 
специалисты. Во время пере
говоров во Франции о закуп
ках ряда видов оборудования 
одна из фирм предложила 
автогиганту бесплатно два 
своих станка. Установка их 
на КамАЗе, объясняют ком
мерсанты, — хорошая рек
лама. Если агрегаты фирмы 
будут работать здесь, зна-

— У них на высоте зоо
техническая работа, а нам 
кое-что еще надо поднимать, 
— высказывает свое мнение 
председатель колхоза Ю. И. 
Брок. — Зоотехнический 
учет не совсем налажен, 
редко проводим контрольные 
дойки й не обсуждаем их ре
зультаты. Будем внедрять со 
следующего года искусствен
ное осеменение коров.

Не хватает в колхозе хоро
ших зоотехников, может, по
этому и не смогли дотянуть
ся здесь в зоотехнической 
работе до березкинских жи
вотноводов. Настораживала 
молодых специалистов отда
ленность колхоза от райцент
ра, И ехали чаще в ближнее 
хозяйство. Наверное, можно 
согласиться со здешними 
колхозниками и в том. что 
колхозу не очень помогали 
районные специалисты:
«Искра», мол. хозяйство 
крепкое, может пока пора
ботать и без зоотехника.

— Надо нам на себя на
деяться, своих специалистов 
готовить, — выступил как-то 
на заседании правления кол
хоза председатель. И послал 
колхоз учиться на зоотехни
ка молодую доярку Лавизу 
Мяэдам (сейчас она работает 
в новой должности на Бере

зовской ферме). Заочно 
учатся в сельскохозяйствен
ном техникуме четыре де
вушки, пятую послали туда 
хозстипендиатом. А в нояб
ре. этого года поедет на кур
сы будущий техник-осемена
тор.

т
о

Забота
человеке

иНТЕРЕСНЫИ раз
говор состоялся с до
яркой Э. Я. Цион.

— Говорят, молодежь 
сейчас на ферму трудно за
звать. Да неправда это! Вот 
у нас в Березовке много мо
лодых девчонок, сами при
шли. Платить дояркам стали 
хорошо — это притягивает. 
И работать легче.

Да, работа на ферме те
перь другая, больше стало 
внимания к животноводам. И 
люди ценят эту заботу —
идут на ферму, с которой
когда-то уходили, стараются 
работать лучше. Скажем, 
что изменилось на искров
ских фермах только за по
следние годы. Доярки пере
числяют: давно не убирают 
вручную навоз, механизиро
вано доение, установлены 
автоматические поилки. Не 
срывается работа из-за поло
мок оборудования: создана
бригада по механизации тру
доемких процессов. Возят 
доярок на работу в автобу
сах. В Малиновке построили 
с полной механизацией те
лятник и коровник. Ввели 
новую оплату труда.

А если заглянуть в буду
щее? Запланировано начать 
в 1976 году строительство 
комплекса на 800 коров с

Ко- з

прогрессивной беспривязно- 
боксовой технологией содер
жания. Через год летние 
дойки (уже идет строитель
ство новых площадок) будут 
приближены к деревням 
ров поставят на лагерно
стойловое содержание, не на
до будет дояркам ездить да
леко на работу.

— Задача номер один — 
возводить комплексы, при
влечь молодежь условиями 
труда, белыми халатами. 
Важно, чтобы доярка выпол
няла только функции дояр
ки, — подытожил председа
тель колхоза Ю. И. Брок то, 
что еще, по его мнению, не 
сделано в животноводстве.

Это производственная сто
рона дела. Но в «Искре» по
нимают, что успех животно
водства в не меньшей ^степе
ни зависит и от условий/жиз- 
ни рабочих.

— Выходные — постоян
но. регулярно получаем от
пуска. Колхоз предоставляет 
льготные путевки в санато
рии, дома отдыха, — сказа
ла член правления колхоза 
доярка Л. Э. Вахтер.

Животновод — уважаемая 
профессия на селе. О работе 
и отдыхе доярок идет речь 
на каждом собрании. Никого 
уже не удивишь автолавкой 
на летней дойке, концертом 
агитколлектива.

— И все же проблема ква
лифицированных кадров для 
животноводства пока остает
ся, — говорят руководители 
колхоза.

Только в прошлом году в 
«Искру» приехали 17 семей- 
новоселов. Колхоз предо
ставил каждой квартиру. В 
последние годы во всех де
ревнях выросло много благо
устроенных домиков, на цен
тральной усадьбе построена 
столовая; заканчивается от
делка хорошего клуба. В 
планах — детский сад, но
вые жилые дома.

Есть, конечно, у колхоза 
свои трудности. Ведь не зря 
председатель мечтает: «Нам 
бы сильного генерального 
подрядчика. Или свою строи
тельную бригаду, ведь бы
ло же в ней в 1956 году 
17 человек». И все же здесь 
верят: очень скоро от же
лающих устроиться на рабо
ту не будет отбоя. Строит 
колхоз немало, и все дома 
тут, же заселяются пересе
ленцами.

Живет в Березовке боль
шая эстонская семья. Жена 
— доярка, муж — тоже кол
хозник. Есть у них дочери и 
сыновья. Родители не вме
шивались: пусть дети сами 
выбирают себе профессию. 
И вот пришло время, стар
шая дочь после десятилетки 
стала дояркой, поступила на 
заочное отделение в сельско
хозяйственный техникум. 
Примеру ее последовали и 
младшие: «А чего ехать ку
да-то? Работать в колхозе 
теперь очень даже мож
но...».

3. ТАТАРИНОВА.
К олхоз «И скра»
П ер вом ай ского  рай он а.

чит, они на уровне лучших 
мировых образцов. ,

Монтаж нового оборудо
вания — дело сложное. Но 
уже первая большая автома
тическая линия, установлен
ная на заводе двигателей, 
показала — советские спе
циалисты оперативно и ус
пешно решают эту задачу.

В огромном, более кило
метра длиной, корпусе авто
мобильного завода в одном 
месте еще ведутся земляные

раооты, в другом уже уста
навливают станки. Сейчас 
идет наладка 380 станков и 
агрегатов, хотя по плану их 
должно быть смонтировано 
лишь 45. Столь высокий 
темп — большой успех кол
лектива, результат высокой 
организации социалистиче
ского соревнования на удар
ной стройке пятилетки.

(Корр. ТАСС).
Набережные Челны.

Тревожный сигнал

Обязательства 
под угрозой

Днем и ночью на Оби раз
дается гул катеров и тепло
ходов. буксирующих плоты, 
мощных дизелей кранов, 
поднимающих из воды тяже
ловесные пучки леса. С вы
соким т р с д о в ы м  накалом 
паботает комсомольско-мо
лодежная бригада В Т. Ком
лева. взявшая обязательство 
п о г р у зи т ь  в баржи за ^нави
гацию 400 тысяч кубомет
ров леса. Такую задачу по
ставили ребята перед собой 
весной и горячо взялись за 
дело.

Рабочком и дирекция 
сплавконторы ежемесячно 
подводят итоги социалисти
ческого соревнования и по
ощряют передовые бригады 
как на погрузке леса бар
жи. так- и на других работах
— расформировке плотов и 
сортировке, летней сплотке. 
Все заинтересованы занять 
классные места. Меньше 
стало прогульщиков. Если 
кто-нибудь без уважительной 
причины не явился на рабо
ту. то сами члены бригады 
принимают меры, вплоть до 
исключения из бригады. И 
правильно: пусть не мешают 
выполнять обязательства.

Но хочется сказать о бо
лее серьезных причинах, ча
сто тормозящих нашу рабо
ту. Причем это не единич
ные, не временные явления
— это повторяется из года в 
год: речники срывают свое
временную подачу барж под 
погрузку.

У нас в Нарымской сплав
ной конторе работает семь 
плавучих кранов, из них 
пять старых ПК-10 и два но
вых ПК-16. Этими кранами в 
сутки мы можем загрузить 
не менее 9 —10 барж. Толь
ко одной комсомольско-мо
лодежной бригаде В. Г. Ком
лева требуется ежесуточно
2—3 баржи. Зачастую не бы
вает ни одной. В мае из-за 
отсутствия барж бригада 
простояла 195 часов, а в 
июне — - 348 часов. Это 
только на одном кране 
№ 14. а ведь их v нас семь!

Вот, к примеру, как по
лучается. ,

То два дня барж нет сов
сем, то подают по три бар
жи в одну смену. В том и 
другом случае, простои не
избежны. Какая уж тут рит
мичность! Бывает, что дис
петчер сообщит: баржа
будет в 10 часов утра, а 
она приходит под погрузку 
вечером.,причем на следую
щий день. В начале июля 
первая смена ждала баржи 
целых три дня. А если бар
жа и придет, то, оказывает
ся, у нее огромная пробоина. 
Й наша Комаровская прото
на превращается б ремонт
ную базу. Такие примеры 

. можно приводить без конца.
Горько бывает, простояв 

день, идти домой. А ведь 
коллектив наш очень хоро
ший, молодой (возраст — 
22—23 года). Взяли такое 
обязательство, какое еще 
никто до нас не брал. И си
лы есть его выполнить. Но 
как выполнять, если кран 
стоит? Ведь только за те 
июньские дни, что мы про
стояли в ожидании барж, 
могли бы отгрузить 117— 
120 тысяч кубометров леса.

В этом году наша брига
да работает укрупненным 
составом — 24 человека. Ра
ботает по одному наряду. Мы ; 
хотели провести экспери- 
мент — что может сделать 
такая бригада? Будет очень 
обидно, если хорошее дело 
сорвется.

И. м и л и к ,
старший крановщик, ка
валер ордена Ленина.

Н ары м сн ая  с п л ав н ая  контора.

Здесь жил и работал 
главный конструктор
О т к р ы т и е  Д о м а - м у з е я  

а к а д е м и к а  С. f l .  К о р о л е в а

'  В доме 2/28 по Шестому Останкинскому переулку, где 
жил основоположник практической космонавтики Сергей 
Павлович Королев, открылся мемориальный музей.

Здесь собраны материалы и документы, позволяющие 
еще раз оценить мировое значение трудов К. Э. Циолков
ского, дела его последователя С. П. Королева, воплотив
шего в жизнь идеи своего великого учителя.

«То, чего мы добились в освоении космоса, — это за
слуга не отдельных людей, — везде и всегда подчеркивал 
Королев, — это заслуга всего народа, заслуга нашей пар
тии, партии Ленина».

В деяниях советского народа неизгладимый след оста
вили конструкторский талант и могучая энергия коммуни
ста академика Королева. Об этом говорили секретарь ис
полкома Моссовета Н. Я. бычев, открывший митинг, ис
полняющий обязанности президента Академии наук 
СССР В А, Котельников, члел-корреспондент Академии 
наук СССР, директор только что успешно завершенной 
программы «Союз—Аполлон» К. Д. Бушуев, летчик-кос
монавт СССР, доктор технических наук А. С. Елисеев, 
проректор МВТУ К. С. Колесников.

На митинге присутствовали представители широкой 
столичной общественности, академики М. В. Келдыш, 
Б. Н. Петров, В. П. Глушко, другие ученые, родные и 
близкие С. П. Королева.

Дому-музею переданы подарки от трудящихся Житоми
ра — родины главного конструктора.

(Корр. ТАСС).
.Москва.

Светлана Николаева два года: назад окончила десяти
летку и пришла на подшипниковый завод. Здесь во вто
ром шлифовально-сборочном цехе она получила профес
сию шлифовщицы. Светлана обрабатывает внутренние 
кольца подшипников. При норме 970 колец она дает в 
смену по 1.200—1.300 штук при отличном/качестве.

Фото В. Казанцева.

ПОВЫСИТЬ КВЧЕСТВмолока
Партийные, советские, 

сельскохозяйственные за
готовительные органы обла
сти, совхозы и колхозы про
водят большую работу по 
развитию животноводства. 
Оно переводится на промыш
ленную основу.

Народнохозяйст в е н н ы й  
план закупок скота и птицы 
в первом полугодии выпол
нен на 111 процентов, янц
— на 118 и шерсти — на 
110 процентов. По сравне
нию с этим же периодом про
шлого года закупки скота и 
птицы возросли на 11 и яиц
— на 39 процентов.

Однако область не выпол
нила народнохозяйственный 
план закупок молока. Его 
производство в первом по
лугодии по сравнению с этим 
же периодом прошлого года 
снизилось на 2 процента. »

В этих условиях особое 
значение приобретают каче
ство молока, его товарность. 
Не случайно вопрос о повы
шении качества животновод
ческой продукция, и особен
но молока, еще в феврале 
рассматривался на заседании 
исполкома областного Сове
та.

Многие совхозы и колхо
зы улучшили санитарное со
стояние молочнотоварных 
ферм, первичную обработку, 
охлаждение и хранение мо
лока, стали поставлять более

качественную продукцию. 
Особенно это характерно для 
хозяйств Асиновского, Том
ского, Кривошеинского и 
Первомайского районов. Сов
хозы Томского района в пер
вом полугодии почти все мо
локо поставили нормальной, 
кислотности. Около 60 про
центов его принято по пер
вой группе.

Однако многие хозяйства 
продолжают поставлять мо
локо повышенной кислотно
сти. Большого упрека заслу
живают фермы Тегульдет- 
ского, Александровского, 
Кожевниковского, Чаинско- 
го, Парабельского и Молча- 
новского районов. Например, 
половина продукции совхо
зов Парабельско.го района 
имеет повышенную кислот
ность. За полугодие пред
приятиям молочной промыш
ленности поставлено 15 про
центов молока повышенной 
кислотности.

На многих фермах и в ме
стах доек еще не наведен 
санитарный порядок, нет 
льда, не действуют фреоно
вые установки. Охлаждение 
водой из скважин, во многих 
случаях не дает эффекта. 
Установки искусственного ох
лаждения есть только на 38 
фермах из 235, а работают 
лишь 17. Техническое обслу
живание установок не нала
жено, они быстро выходят 
из строя.

Санитарная служба по- 
прежнему слабо осуществля
ет контроль. Мало требова
тельности предъявляет и об
ластная санитарно-эпидемио
логическая станция.

Не везде есть лаборато
рии по определению жирно
сти и качества молока. Из 
203 прифермских лаборато- ■ 
рий работают, всего- 150. И 
это, к сожалению, мало бес
покоит руководителей хо
зяйств и управлений сель
ского хозяйства. Не случайно 
за первое полугодие совхо
зам и колхозам области воз
вращено 685 тонн недоброка
чественного молока. Особен
но большой возврат в хозяй
ствах Чаинского, Зырянско
го. Молчановекого и Пара
бельского районов.

Свою лепту в снижение 
качества вносят и некоторые 
предприятия молочной про
мышленности (Вакчарский, 
Кожевниковский, Каргасок- 
ский, Парабельский и Чаин- 
ский головные маслозаводы).

В ряде хозяйств низка 
жирность молока. Если в 
первом полугодии 1974 года 
его жирность в среднем по 
области составляла 3,52 про
цента, то в текущем году 
-— только 3,43 процента 
при базисной — 3,6. Из-за 
этого совхозы и колхозы об
ласти потеряли за полугодие

410 тысяч рублей дополни
тельной прибыли. Если бы 
удалось удержать жирность 
молока.на уровне 1974 года, 
народнохозяйственный план 
закупок молока в первом по
лугодии был бы выполнен.

Повышение качества моло
ка — дело большой государ
ственной важности. Област
ное и районные управления 
сельского хозяйства, руково
дители совхозов и колхозов. 
должны улучшить зоотехни
ческую работу, обеспечить 
коров доброкачественными 
кормами, навести санитар
ный порядок на фермах, на
ладить работу лабораторий 
по определению жирности и 
качества молока, улучшить 

его первичную обработку, 
охлаждение и хранение на 
местах. Важно материально 
заинтересовать работников 
животноводства в получении 
продукции высокого качест
ва. Государственные инспек
ции по закупкам и качеству 
сельхозпродуктов, санитар
ная служба, райгорисполко- 
мы обязаны усилить конт
роль, принципиально оцени
вать каждый факт производ
ства молокд 'низкого к алеет-,, 
за.

В. СЕЛУЯНОВ, 
главный государствен
ный инспектор по за
купкам и качеству сель
хозпродуктов по Том

ской области.

»
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Страда
автотранспортников НИВА

ШОФЕРА
В области полным ходом 

идет зеленая жатва, скоро 
начнется уборка хлебов. Как 
к важнейшему экзамену го
да, готовятся автотранспорт
ники областного объединения 
«Сельхозтехника» к этой 
кампании. В начале июня 
коллектив Томского авто
предприятия «Транссельхоз- 
техника» обязался подгото
вить подвижной состав к вы
езду на село к 15 июля. Кол
лектив дал слово широко 
применять прогрессивные 
методы перевозки грузов, на
править в колхозы и совхозы 
тридцать автопоездов. Ини
циатива коллектива получила 
поддержку в районных объе
динениях и отделениях 
«•Сельхозтехники». Одним 
из первых откликнулось 
Асияовское -объединение. 
Здесь, а также в «Транссель
хозтехнике», успешно про
шел подготовительный пе
риод. В остальных же объе
динениях и отделениях под
готовка к страде идет неваж
но .-

Особенно это замечание 
относится к Зырянскому и 
Бакчарскому объединениям.

. В Зырянском не готовы к от
правке в село двадцать авто
мобилей — . пятая часть пла
нируемых. Это результат 
безответственности управля
ющего объединением Г. Д. 
Камышенцева и его замести
теля, по транспорту А. М. 
Дмитриева. В Бакчарском 
объединении, как выясни
лось, не могут выставить за
данное число автомашин. 
Здесь практикуют разуком- 
плектовку исправных ав
томобилей. Управляющий 
объединением И. Л. Немило- 
стев вопросами транспорта 
занимается от случая к слу
чаю. /

Недостаточно активно идет 
подготовка к выезду в поле 
также в Кривошеияском 
объединении и Пригородном 
отделении.

Сложные задачи нынче 
поставлены перед областным 
объединением «Сельхозтех
ника». Мы должны поставить 
более тысячи ста автомашин, 
разбитых на тридцать колонн, 
и девяносто бригад. Сверх 
того, по опыту прошлого го
да мы создаем централизо
ванную колонну из ста авто
мобилей. Этот резерв главно
го командования будет ис
пользоваться для срочной 
вывозки зерна с полей и то
ков хозяйств Кожевниковско- 
го района. Вместе с нами бу

дут трудиться также колле
ги из областного транспорт
ного управления, водители с 
предприятий и из организа
ций.

В самые напряженные дни 
страды, когда с полей одно
временно идут кукурузная 
масса и зерно, каждая маши
на на счету. Мы планируем 
организовать работу пяти 
бригад по прогрессивному 
комбитрейлерному методу. 
Прицепы — по два на каж
дую машину — уже готовы, 
водители ознакомились с 
новой организацией труда.

Широкое распространение 
комбитрейлерного метода за
висит не только от нашего 
желания и возможностей. 
Необходима встречная ини
циатива руководителей хо
зяйств, которые должны 
предоставить трактор для за
грузки порожних прицепов, 
провести экономико-техни
ческие расчеты.

Сейчас в хозяйства обла
сти отправился первый от
ряд водителей «Сельхозтех
ники» — триста машин. По 
оперативным данным, только 
175 автомобилей заняты пе
ревозкой кормов. Остальные 
используются на подсобных 
работах, возят строительные 
материалы. В этом вина и 
руководителей хозяйств, и 
районных руководителей. 
Транспорт порой заказы
вается с запасом или с рас
четом на развертывание ра
бот. Подобные неурядицы 
выбивают шоферов из колеи, 
ставят под сомнение лозунг 
«На уборке дорога каждая 
минута».

Не может транспортников 
устроить и практика распре- 
.деления автомобилей по хо
зяйствам. Вот свежие приме
ры. 65 автомашин Асннов- 
ского районного объединения 
рассредоточены по пяти хо
зяйствам. Если учесть, что в 
совхозах по три-четыре от
деления, то на каждое при
дется по два-три автомобиля. 
Рядом с нашими будут рабо
тать водители из других ве-. 
домств. Такое дробление со
здает трудности по руковод
ству людьми, оказанию тех
нической помощи, сплочению 
коллективов.

Каждую осень районные 
руководители меняют места 
работы колонн и бригад. Тог
да как постоянное закрепле
ние автотранспорта за хо
зяйствами способствовало бы 
созданию прочных связей 
между хлеборобами и авто

мобилистами. В этом убеж
дает пример отряда Н. И. 
Никитина из автоколонны 
№ 1235 транспортного уп
равления, который уже око
ло десяти лет подряд успеш
но работает в одних и тех же 
хозяйствах Зырянского рай
она.

Особо следует остановить
ся на соревновании. Как и в 
прошлые годы, каждый во
дитель будет участвовать в 
трех состязаниях: в област
ном, ведомственном и в рам
ках своего предприятия. Си
ла соревнования известна. И 
тем не менее в прошлую 
страду водители .некоторых 
объединений и отделений.— 
Кривошеинского, Томского, 
Шегарского — практически 
выбыли из соревнования. Их 
руководители не обеспечили 
оперативный сбор результа- 
то-в, не занимались их анали
зом. Не случайно эти пред
приятия хуже, чем, к при
меру, Кожевниковское «ли 
Зырянское, поработали на 
уЭорке. Этого нельзя допу
стить вновь. Каждый води
тель должен четко; знать ус
ловия соревнования, меры 
морального, и материального 
поощрения за • высокопроиз
водительный труд. Нынче 
эта' задача облегчается: об
ластное объединение выпу
стило «Памятку водителю, 
занятому на перевозках сель
скохозяйственных грузов но
вого урожая».

На жатве развернется ост
рое соперничество за первен
ство в областном соревнова
нии бригад, колонн и водите
лей. Наши постоянные со
перники — коллеги . из об
ластного транспортного - уц-, 
равления не скрывают своих 
намерений оставить нас без 
призов. Автомобилисты
«•Сельхозтехники», не собира
ются уступать завоеванные 
позиции. В прошлую страду 
наши шоферы двадцать раз 
заносились на Доску почета 
в газете «Красное знамя», а 
централизованная колонна, 
работающая в Кожевников- 
ском районе, занимала пер  ̂
вые места в первой и треть
ей декадах сентября и завое
вала право выехать на убор
ку нынешнего года с перехо
дящим Красным знаменем 
обкома партии, облисполкома 
и облсовпрофа. *

А. ТАЛОВСКИЙ, 
начальник транспортно
го управления област
ного объединения

«Сельхозтехника».
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Интересный
эксперимент

Доход от отходов
До недавнего времени пти

чий помет использовался 
лишь в качестве удобрений. 
Однако в печати появились 
сообщения о применении его 
и для других целей, в част
ности, на корм животным. 
Такие опыты проводились в 
ряде крупных хозяйств за; 
рубежом и в нашей стране.

Решили попробо-вать и мы. 
На птицефабрике : «Туган- 
ская» при наличии, здесь по
головья в 400—500 тысяч 
птиц ежедневно набирается 
60—70 тонн помета, а это 
более 25. тысяч тонн в год. 
Если хотя бы частично, ис
пользовать его на корм — 
себестоимость продукции по
низится, экономию это даст 
ощутимую.:

Для опыта был - взят жид
кий и полужидкий , помет 
кур-несушек, содержавшихся 
в клеточных батареях. Пос
ле сушки его в реконструи
рованном агрегате •, АВМ-0,4 
произвели бактериологиче
ское и химическое исследо
вание. Микрофлоры в высу
шенном помете обнаружено 
не было. Химический анализ 
показал наличие около 18 
процентов клетчатки, 30 
процентов протеина, 5,5 —
кальция, около двух процен
тов .фосфора и менее процен
та  поваренной соли. Влаж
ность высушенного помета 
— 2 процента.

Корм испытывали на пе
тушках и несушках, отобран
ных в группы по 100 и 50 
голов. Распорядок дня, све
товой режим, поение и часто
та кормления были одинако
выми со всем поголовьем по 
утвержденному технологиче
скому графику фабрики. Од
нако подопытным группам 
исключили из рациона от 5 
до 10 процентов концентра
тов, заменив их равным ко
личеством высушенного по
мета.

' Как показал опыт, вклю
чение в рацион 5—10 ■ про- 
,центов высушенного помета 
взамен равного количества 
концентратов не сказывает
ся отрицательно на физиоло
гическом состоянии птицы. 
Наоборот; продуктивность и 
выход яичной массы у несу
шек несколько повысились. 
На вкусовых качествах про
дукции замена не сказалась.

Зато высока экономиче
ская выгода. При содержа
нии 200 тысяч кур-несушек 
количество расходуемых 
концентратов сокращается 
на 1.300—1.500 тонн в год. 
Возрастает . производство 
продукции. В то же время 
отпадает необходимость -в до
рогостоящем хранилище для 
помета. Коренным образом 
улучшается санитарная куль
тура на Лабпике или Фепме..

Г. НОВОСЕЛОВ,
главный ветвоач птице

фабрики «Туганская».

ПЬЯНСТВУ -  БОЙ

Дело чести томичей

ЛЕНИНГРАД. Коллектив  про
изводственного  объединения 
«Электросила» изготовляет три 
у н и ка л ь н ы х  греб ны х ' д вигате
ля для атом ного  ледокола «Си
бирь», ко то р ы й  сооруж ается на 
главном  стапеле Б ал тийско го  
судостроительного  завода име
ни С. О рд ж оникид зе . Э ле ктро 
м аш иностроители , поддержав 
и н и ц и а ти ву  балтийцев, делают 
все возм ожное, чтобы  обеспе
чи ть  с п у с к  на воду нового ле- 
д окола-исполина и о ткр ы ти ю  
XXV съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: в турбогенера
торном  цехе вы полн яю т ответ
ственное задание.

Ф отохрон и ка ТАСС.
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Во время лекции о вреде 
шкоголизма раздался роб- 
шй женский голос из пос
леднего ряда:

—: .Почему вообще не за
метят продажу водки?

По^ле этой реплики — 
лдобряющий шумок, и более 
верейный голос предложил:

— Если нельзя запретить, 
го хотя бы выдавали ее, на- 
тример, по карточкам.

И сразу зашумели все. 
Посыпались лектору со всех 
сторон нелегкие вопросы, 
интересные предложения. 
Нс тут же находили сами и 
ответ: «Ограничений и сей
час достаточно, а пьянства 
еще много». И ясно, что за
прет, «сухой закон» -— не 
решение этой проблемы. 
Борьба с пьянством находит
ся в русле всей воспита
тельной работы. И нужно, 
чтобы слаженно, единым 
фронтом выступали при 
этом и семья, и обществен
ность, и рабочие коллекти
вы.

Авралы, формализм не
редко подменяют планомер
ную деятельность в этом 
направлений. Человек попал 
в вытрезвитель, вернулся 
оттуда в цеховой коллектив. 
И что? Кто сочувствует, кто 
поздравляет, кто вообще не 
интересуется. Почти никто 
не осуждает. Вызовут разве

в цехком, за пять минут 
разберутся. Мало ли таких 
картинок мы видим на на
ших предприятиях. Имеются 
квартальные и годовые пла
ны повышения культуры 
трудящихся, их творческой 
и общественной активности. 
Почему же скромны резуль
таты в борьбе с пьянством?

Посмотрим на примере од
ного завода. Проследим, что 
изменилось после Указа 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР «О мерах по 
усилению борьбы против 
пьянства и алкоголизма».

Число рабочих электро
лампового завода, достав
ленных в медвытрезвитель в
1972 году, было 129, в
1973-м—145, в 1974-м — 
153 и за шесть месяцев 
1975 года — 83. Ясно,
что и в этом году количе
ство побывавших в вы
трезвителе не уменьшит
ся. Пьянство влечет за со
бой преступления. Только за 
истекшее ” полугодие к уго
ловной ответственности при
влечено больше работников 
предприятия, чем за весь
1973 год. Что это за пре
ступления?

В рабочее время в цехе 
№ 22 пьяный Абрамов из
бил . работницу Ш. Прямо в 
проходной Глумов ударил 
охранника. В цехе № 1 ху

лиганил Чесик. Можно на
звать и другие фамилии. 
Все преступные действия со
вершены в пьяном виде. И 
по, всей , видимости, можно 
говорить, что тут вяло, не 
Наступательно ведется про
филактическая работа.

Упомянутый Указ Верхов
ного Совета РСФСР предо
ставил право общественным 
организациям, коллективам 
трудящихся направлять ал
коголиков на принудитель
ное, лечение. Много ли по
добного рода ходатайств ис
ходило от администрации 
электролампового завода? В 
этом году — ни одного. От 
злостных пьяниц здесь 
предпочитают избавляться с 
помощью КЗОТа (статья 33, 
пункт. 4). Уволены по этой 
статье десятки людей. Ко» 
нечно, так делать легче. Не 
ожидая бумаги из медвы
трезвителя, избавляются от 
человека, а потом: «Сообща
ем, что такой-то у нас не 
работает». Берут нового че
ловека, может быть, еще худ
шего пьяницу. Увольнение 
человека за пьянство не все
гда является необходимо
стью и не уменьшает, как 
мы видим на примере заво
да, пьянство.

Руководство электролам
пового завода в этом году-не

Среди потока писем в ре
дакцию газеты «Красное 
знамя» немало таких,. в ко
торых читателей заботит од
на тема —- благоустройство 
и санитарный порядок в 
Томске.

Во многих письмах выска
зывается прежде всего го
рячее одобрение инициативы 
городской партийной органи
зации и Совета депутатов 
трудящихся — превратить 
Томск в город высокой дис
циплины труда и быта.

Авторы писем были сви
детелями больших перемен, 
в его облике. В их письмах 
видны свойственные совет- 

. скому человеку чувства хо
зяина и причастность к от
ветственности за все те ус
пехи и недоработки, кото
рые стали сегодня итогом 
деятельности коллективов 
промышленных предприя
тий, организаций, учрежде
ний и учебных заведений в 
борьбе за преображение род
ного города.

«Томск с каждым годом 
становится благоустроеннее, 
уютнее,, чище. Но, чтобы он 
стал еще лучше, предстоит 
много поработать всем нам, 
томичам» -— таков лейтмо
тив писем на эту тему.

«Мне нравится новая пла
нировка сквера возле драма
тического театра и, особен
но, ковровая дорожка из 
цветов. Залюбуешься! — пи
шет в своем письме Г. А. 
Андреев, работающий на од
ном из заводов Томска. — 
Есть, оказывается, творцы 
красоты в благоустройстве 
города. И мемориальная 
площадь на Южном кладби
ще, преображенная нынче к 
30-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, тоже 
подтверждает это. Большие 
капитальные работы ведут
ся на ул. Красноармейской. 
Считаю правильным, что

ВАЖНЫ Й 
1 ВКЛАД

ДРАГА, 2 августа. 
(ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ, Президент 
ЧССР Г. Гусак подчеркнул, 
что общеевропейское сове
щание с участием США и 
Канады явилось, бесспорно, 
чрезвычайно важным вкла
дом в дело мирного сосуще
ствования народов Европы.

Мы высоко оцениваем 
, ход. совещания и документ, 
■'который был. принят, и 
подписан в Хельсинки, за- 

,.явйЬ Г: Гусак в беседе с че- 
>■ хос лов ацк ими ж урна ли ст а- 
ми. Он отметил огромное 
значение совместно разра
ботанных принципов сотруд
ничества, содержащихся в 
Заключительном акте сове
щания. Этот обширный до
кумент охватывает именно 
те принципы сосуществова
ния, на основе которых ев
ропейские государства хотят 
впредь сотрудничать. По на
шему мнению, чрезвычайно 
важным является то, что 
найден путь от «холодной 
войны», напряженности и 
конфронтации к мирному 
урегулированию отношений 
и прежде всего к углубле
нию мирного сотрудничест
ва, сказал Г. Гусак.

Совещание выполнило 
свою миссию, и можно ска
зать, что в Европе отныне 
будет легче дышать благода
ря более реальной надежде 
на мирную жизнь и мирное 
сотрудничество, подчеркнул 
Г. Гусак.

О б з о р  п и с е м  ч и т а т е л е й

горисполком внедряет сразу 
комплекс благоустроитель
ных работ в одном месте и 
с учетом требований совре
менного градостроительст
ва».

«Асфальт пусть кладут 
дорожные организация — 
это их дело. А санитарный 
порядок, как и порядок во
обще, зависит от нас, томи
чей, —- пишет М. П. Гаври
лов. — От того, как мы, жи
тели, будем вести себя на 
улицах, в общественных ме
стах, в зоне отдыха или 
усадьбе дома. В районе же
лезнодорожного моста через 
Ушайку стали мыть в речке 
все виды транспортных 
средств — от мопеда и 
«Жигулей» до МАЗов и 
КРАЗов. Купающиеся
просят владельцев транспор
та: «Уезжайте, нельзя здесь 
мыть!». Ну, разве они нас 
послушают... А речка здесь 
чистая, отдыхать приятно. 
Или вот другой факт. Двор
ники метут тротуары улиц, 
тогда, когда народ на работу 
опешит. Почему? Эти томи
чи пренебрежительно отно
сятся к служебной дисцип
лине (их время работы ран
нее!) и к санитарному1 поряд
ку».

ЧитатеЗш пишут о том, 
что месячник по благоуст
ройству — хорошее дело. 
Он активизировал коллекти
вы и население. Но вот бе
да: прошел месячник, и ста
ли забывать о еженедельных 
санитарных пятницах, уже 
не делают массовых коллек
тивных выходов на уборку 
территорий и улиц.

Во многих пйсьмах зву

чат просьбы: «Пришлите фо
тографа, пусть сделает сни
мок для газеты — .улица за
мусорена, нечистоты не вы
везены».

«За конторой рыбпром- 
техснаба, что на улице Вой
кова, 19, закреплен для под
держания чистоты целый 
квартал. Работники конто
ры немного убрали возле 
подъезда в период месячни
ка, да и то кучки мусора и 
сейчас лежат на месте их 
сбора, а некоторые уже рас
тащили колесами автома
шины. -Вскопали газоны, а 
трава не выросла. Теперь 
газон завален обрывками 
бумаги, — написала в ре
дакцию М. П. Конопацкая. 
— Вот и хочется спросить 
томичей, работающих в этой 
организации: любят ли они 
свой город? Судя по их де
лам — нет».

Надо воспитывать береж
ное отношение к тому, что 
уже сделано в благоустрой
стве и озеленении. Ведь чи
стота -и порядок — лучшие 
воспитатели хороших при
вычек у людей. Тот, кто мет
лой вымел двор или посеял 
травку на газоне, не бросит 
здесь окурок или старую га
зету. Дети, увидев, как ро
дители сажают деревья или 
цветы, будут считать их сво
ими «зелеными друзьями»1';

«Навести чистоту и поря
док на всех улицах Томска 
—- дело чести томичей, — 
пишет в своем письме
С. Рыков. — Но только чи
стота любит, чтобы о ней 
постоянно помнили, а не от 
случая к случаю, не только 
во . время месячника. Добь

емся этого '— сделаем боль
шой шаг вперед на пути 
превращения Томска в город 
высокой культуры».

М. А. Болыцанина призы
вает ужесточить требования 
советских органов, особенно 
их административных ко
миссий, к тем коллективам 
и гражданам, кто не выпол
няет решения горисполкома, 
райисполкомов, не содержит 
в порядке закрепленные за 
ними территории, улицы или 
участки.

«Особенно надо быть 
строже к строителям- и ре
монтникам, — пишет она. 
— Ведь, где бы ни вели они 
свои работы, до логического 
конца — благоустройства и 
чистоты — никогда дело не 
доведут. Оставляют после 
себя кучи вырытой земли, 
отходов».

Читатели обращают вни
мание, что центральный ры
нок и пути подхода к нему 
в выходные дни очень за
грязнены. Да, поток людей 
и машин здесь большой. Но 
подмечено верно: здесь не
ряшливость, неаккуратность 
многих томичей, пользую
щихся рынком, особенно 
видны. Важно лучше уби
рать территорию и строже 
спрашивать за антисанита
рию.

Почта редакции свиде
тельствует: томичи хотят
видеть свой город благоуст
роенным. И очень важно, 
чтоб это стремление выли
валось ежедневно в хорошие 
дела — большие и малые. 
Ч.обы каждый из нас не 
только сам садил деревья, 
цветы, убирал двор, улицу, 
но и учил своим примером 
других. Чтоб обязательно 
остановил, пристыдил того, 
кто бросил мимо урны оку
рок, за кем на улице нужна 
нянька.

I
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О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
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Зарубежная печать широ
ко освещает завершение ра
боты третьего, заключитель
ного этапа Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, подписание 
государствами - участника
ми важного документа — 
Заключительного акта. Газе
ты отмечают, что от имени 
Советского Союза этот до
кумент подписал Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев.

Французская «Юманите» 
пишет, что подписание За
ключительного акта являет
ся практическим осуществ
лением той материализации 
разрядки, о необходимости 
которой говорил в своем вы
ступлении на совещании гла
ва делегации СССР, Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев: 
«Именно материализация 
разрядки — вот в чем суть

дела, суть всего, что должно 
сделать мир в Европе дейст
вительно прочным и незыб
лемым».

Печать подчеркивает на
стоятельную необходимость 
последовательного соблюде
ния всеми государствами- 
участниками совещания до
стигнутых договоренностей. 
Очень важно провозгласить 
правильные и справедливые 
принципы отношений между 
государствами, указывает 
чехословацкая «Руде пра
во».

Болгарская «Работниче- 
ско дело» называет заклю
чительный этап общеевро
пейского совещания «бес
прецедентным событием в 
тысячелетней истории Евро
пы», отмечая, что на нем 
«заложены основы хорошего 
будущего».

Английская «Гардиан» 
указывает, что с подписани
ем в Хельсинки Заключи

тельного акта мир вступает 
в новую эпоху. «Встреча на 
высшем уровне в финской 
столице должна стать клю- Я  

чевым этапом процесса раз
рядки, упрочения европей
ской и международной безо
пасности, развития взаимо
выгодного сотрудничества»,
— пишет швейцарская «Вуа 
увриер».

«Юманите» публикует 
подборку материалов о вы
ступлениях французской об
щественности в защиту Луи- 

*са Корвалана,, который пос
ле перенесенной тяжелой 
операции вновь был брошен 
в концлагерь.

Газеты сообщают о подго
товке к международной ан
тифашистской конференции, 
которая состоится в индий
ском городе Патна, о норма
лизации обстановки в Ниге
рии, о положении в Порту
галии и Анголе.

(ТАОС, 2 августа).

З А Я В Л Е Н И Е  К О Ш Т Ы  Г О М Е Ш А
ЛИССАБОН, 2 августа. 

(ТАСС). Важнейшим меж
дународным событием на
звал закончившееся Совеща
ние по безопасности и со
трудничеству в Европе пре
зидент Португалии Ф. Кош
та Гомеш. Впервые за всю 
историю 33 европейских го
сударств, а также США и 
Канады подписан документ, 
заявил он по возвращении

из Хельсинки, в котором 
рассматриваются не только 
и не столько военные про
блемы, сколько социальные, 
пдлитические, культурные и 
научно-технические вопро
сы, представляющие инте
рес как для Европы, так и 
для всего человечества в це
лом.

Президент Португалии вы

разил уверенность в том, 
что «в конечном счете итоги 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
приведут к созданию Европы 
без военных блоков, приве
дут к большей социальной, 
политической, культурной и 
экономической гармонии 
между европейскими народа
ми».'

раз анализировало создав
шееся положение. В марте 
была создана комиссия по 
борьбе с пьянством, кото
рую возглавил директор за
вода. Подвергся реоргани
зации и совет по профилак
тике правонарушений, куда 
привлечены более инициа
тивные люди..

Партбюро, завкому, коми
тету комсомола предприятия 
необходимо всерьез про
анализировать и культурно- 
воспитательную работу в 

коллективе. Среди много
численных участников изве
стного .заводского хора нет 
ни одного нарушителя тру
довой и бытовой дисципли
ны, как нет пьяниц среди 
спортсменов, общественни- 

. ков завода, людей, живущих 
целеустремленной, насы
щенной многими заботами 
жизнью. Серьезного и по
стоянного внимания требуют 
учеба молодежи, ее занятия 
в свободное время. Более 
пожилых людей можно ув
лечь тоже добрым делом. А 
когда идет разбирательство 
с пьяницей по принципу: 
«Будешь — не будешь», 
толку мало. Ну, не будет он 
пить, а что будет делать? На 
такой вопрос надо отвечать 
практически и индивидуаль
но. М. МОРОЗОВА,

капитан милиции.

КОНЦОВ
СВЕТА

УЛАН-БАТОР. В народ
ной Монголии стало доброй 
традицией в первое воскре
сенье августа отмечать День 
железнодорожника. Сегодня 
Трансмонгольская магист
раль протянулась, на 1.000 
километров через. всю об
ширную территорию страны 
с севера на юг, соединив

важнейшие экономические 
районы и промышленные 
центры.

Все железные дороги 
Монголии построены при 
братской помощи Советского 
Союза. На них рука об 'руку 
трудятся монгольские и со
ветские железнодорожники.

ДЕЛИ.' Большой резонанс 
в Индии вызвали экономи
ческие мероприятия прави
тельства в свете объявлен
ной в начале прошлого ме
сяца новой программы соци
ально-экономических преоб
разований. Эта программа 
охватывает многие области 
экономической жизни стра
ны, включая промышленное 
производство и сельское хо
зяйство. В этой связи осо

бый интерес представляет 
подготовленный Националь
ной плановой комиссией 
Индии (НПК) план экономи
ческого развития на
1975—1976 год.

БУЭНОС-АЙРЕС. Ухуд
шается экономическое поло
жение Аргентины. Согласно 
официальным данным, рост 
уровня инфляции превысил 
2ХЮ процентов в год, опто
вые цены на потребитель
ские товары поднялись за 
первые шесть месяцев теку
щего года на 98,3 процента. 
Подскочили цены и на това
ры первой необходимости. 
Экономический кризис в 
первую очередь тяжелым 
бременем ложится на плечи 
трудящихся.

БЕЛГРАД. Земледельцы 
Воеводины — основной жит
ницы Югославии закончили 
уборку урожая. Они собрали 
около 1,5 млн. тонн зерна. 
В нынешнем году уборочная 
страда была затруднена из- 
за непогоды.

АДДИС-АБЕБА. Урожай 
продовольственных культур 
на полях государственных 
хозяйств Эфиопии в этом го
ду превысит сто тысяч тонн, 
сообщило министерство на
циональных ресурсов стра
ны. Эти хозяйства созданы 
на основе крупных поме
стий, национализированных 
после провозглашения аг
рарной реформы в марте 
этого года.

(ТАСС, 2 августа).

З А Я В Л Е Н И Е  И .  Б Р О З  Т И Т О

БЕЛГРАД, 2 августа.. 
(ТАСС). По возвращении в 
Белград президент СФРЮ, 
Председатель СКЮ И. Броз 
Тито сделал на аэродроме 
заявление, в котором выра
зил большое удовлетворе
ние результатами совещания 
в Хельсинки, подчеркнув, 
что это было историческое 
событие. Совещание по бе
зопасности и сотрудничест
ву в Европе, сказал он, оз
начает начало нового этапа

в отношениях между евро
пейскими странами и наро
дами, если те принципы, за 
которые мы все высказа
лись, будут уважаться и по
следовательно претворяться 
в жизнь.

Главное состоит в том, 
продолжал И. Броз Тито, что 
растет взаимное доверие и 
укрепляется атмосфера доб
рой воли. В целом ощущают
ся новые веяния, отражаю
щие нынешние процессы де
мократизации международ

ных отношений, а также 
стремления народов всех 
стран в условиях мира за
няться трудом на благо ны
нешнего и будущих поколе
ний.

Я думаю, что и мы, кто 
представлял нашу страну, 
сказал И. Броз Тито, выпол
нили свою задачу и внесли 
вклад в этот важный форум. 
Уже само по себе решение 
о том, что Югославия будет 
принимать участников сле
дующей встречи, которая

/
состоится в Белграде в 
1977 году, отражает веру в 
нашу страну, ее последова
тельную и конструктивную 
политику мира.

В заключение он выразил 
благодарность Финляндии 
за гостеприимство, исключи
тельную организацию и за 
все то, что она сделала, что
бы совещание стало важным 
вкладом в дело мира и со
трудничества в Европе и во 
всем мире.
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В добрый путь!

Книгу Валентина Родина 
нельзя назвать его первой 
литературной работой. Вни
мательный читатель уже зна
ком с этим именем по перио
дике. В. Родин публиковал 
своя рассказы в «Красном 
знамени», «Молодом ленин
це», «Правде Ильича», а в 
1974 г. они появились в жур
нале «Сибирские огни» и в 
сборнике издательства ЦК' 
ВЛКСМ «Молодая гвардия». 
Стало, быть, В. Родин в ли
тературной работе не нови
чок, и все-таки первая кни
га в жизни каждого пишуще
го i_ это значительная ве
ха, поворот на путь профес
сионального писательства. 
Станет ли он зарабатывать 
себе на жизнь пером или со
хранит прежнюю профессию, 
— это личное его, дело, но 

спрос с него будет уже не 
как с любителя. • „

Среди Жизненных путей, 
которые. выбирают люди, 
писательский — один из са
мых неспокойных и трудоем
ких. У путника, идущего йо 
нему, цель всегда впереди и 
не дано временя на отдых. 
Писателю надобно иметь не 
только способности, но и 
большую силу воли. Вален
тин Родин как раз из тех, 
кто,не приходит в отчаяние 
от первых неудач. Я знаю его 
с 60-го года. И в то время он 
уже писал. Живя в Курлеке, 
будучи по горло занятым хо
зяйственной и администра
тивной работой, он все сво
бодное время отдавал лите
ратуре.

Тему свою нашел уже тог
да. Он жил среди героев 
своих произведений: среди,
шоферов, трактористов, валь
щиков, сплавщиков — тру
жеников лесной промышлен
ности. Не хватало другого: 
писательской техники и ли
тературного общения, без ко
торых не могут успешно 
развиваться способности.

Очень верно пишет в пре
дисловии , к первой книге 
В. Родина руководитель Том
ской областной писательской 
организации Владимир Ко- 
лыхалов: «'Способность авто
ра усваивать критические 
замечания (если они верны), 
перерабатывать их, обращать 
на пользу себе —• способ
ность счастливая». И -этой 
способностью —; критически 
взглянуть на написанное, 
учиться писательскому ре
меслу не месяц и не два, а 
десятилетия — в полной ме
ре обладает В. Родин. Он ме
нял профессии, места: жи
тельства, изменялось его 
служебное положение, но 
стоемление писать, стремле
ние к литературе с годами 
не ослабевало, а, напротив, 
крепло.
. Немалую роль в развитии 

способностей начинающего 
сыграло его общение с това
рищами из литературного 
объединения и строгая, но 
доброжелательная критика 
томских писателей.

Теперь о самой книге. 
Современнику не нравятся 
произведения, в которых все 
жизненные конфликты реше
ны автором, а читателю пре
доставлена, скромная роль 
наблюдателя. Нам больше 
нравятся сейчас книги, в ко
торых есть над чем поду
мать. Именно к таким при

надлежит «Весна Михаила 
Протасова»*). Лично я про
чел книгу с , интересом и,, ко
нечно, не только потому, что 
автор —- мой старый знако
мый. Читая повесть, я совсем 
забыл, кто ее написал. Меня 
целиком захватил мир самой 
книги — события и люди. И 
больше всего, естественно, 
главные герои: Михаил Про
тасов — молодой мастер 
нижнего склада и Гребнев— 
начальник участка ЛПХ. Оба 
эти образа нарисованы авто- _ 
ром реалистично. Вообще 
ощущение подлинности про
исходящего . сопровождает 
чтение всей повести.

Протасов и Гребнев — это 
не только столкновение двух 
различных характеров. В 
конце концов, все люди раз
личны — не в этом дело. 
Борьба Протасова и Гребне
ва — это борьба двух диа
метрально противоположных 
отношений к жизни. Прота
сов болеет душой за народное 
добро. В пучках бревен, под
готовленных к сплаву, он ви
дит не только материальную 
ценность, но и трудовые уси
лия, пот и кровь, которые 
вложили в них люди. Дл_я 
Гребнева важнее всего соб
ственная карьера'— он был 
бы рад, если бы наводнение 
позволило ему списать не
сколько тысяч кубометров 
леса и тем самым скрыть 
свою плохую работу. ' у

Наконец, конфликт между 
Протасовым и Гребневым — 
это конфликт между старым 
и новым. Будущее, безуслов
но, за такими работниками, 
как Протасов, — на его сто
роне одобрение рабочего 
коллектива, поддержка ком
мунистов, правда и справед
ливость.

Гребнева в конце повести 
не снимают с работы, хотя 
мы по -ходу действия догады
ваемся, что долго ему на сво
ем посту не удержаться. 
Важнее другое — комсомо
лец Михаил Протасов одер
живает моральную победу 
над своим противником, и 
перед стареющим Гребневым 
встает альтернатива: или ра
ботать так, как этого требу
ют интересы государства, 
или уйти, освободив место 
другим работникам, людям 
типа Протасова.

Удачно, на мой взгляд, на
рисован автором второй план 
повести — отношения Миха
ила с женой Галиной. И 
здесь, в своей семейной жиз
ни, Протасов тоже выдержи
вает экзамен на честность и 
благородство характера.

Кроме повести, в книге 
опубликованы . еще шесть 
рассказов. В целом они как 
бы расширяют и продолжают 
повесть — та же обстановка 
ЛПХ, те же люди, близкие 
автору. Наиболее удачным 
из рассказов мне представ
ляется «Два беспокойных 
дня».

Есть в книге и недочеты. 
Именно в рассказах иногда 
заметно стремление автора 
побыстрее прийти к решению 
конфликта («Суд», «Ешка из 
Стрежь-Чети», «Весенним 
утром»). Взыскательный чи
татель не всегда остается до
волен языком. Но не следует 
забывать, что это первая 
книга и впереди у В. Родина 
годы литературной учебы.

Мелкие погрешности при 
чтении книги отступают на 
задний план. Главное, что 
привлекает, — ясная граж
данская позиция автора.

Л. ГАРТУНГ, 
__________  писатель.

*) В. Радин , «Весна М ихаила 
- П ротасова» , Западно-С ибирское 

кн и ж н ое и зд ател ьство , 1975 г.

Сегодня по области ожидается кратковременный 
дождь, гроза, по юго-западным районам преимуществен
но без осадков, ветер юго-западный, 7 —12 метро® в се
кунду, температура — 1 7  — 22 градуса тепла.

В Томске — кратковременный дождь, возможно, гроза, 
ветер северо-западный, 7—12 метров в секунду, темпера
тура — 20—22 градуса тепла.

ВСТРЕЧИ С Ю НОСТЬЮ
НАШ И
ЗНАТНЫ Е
ЗЕМ ЛЯКИ

Р АЗМИНУЛИСЬ пути 
Федора Игнатьевича 
Филькина, бывшего 

мастера завода режущих ин
струментов, и Владимира 
Андреевича Меркулова, его 
ученика и воспитанника.

Федор Игнатьевич приез
жал на свой завод в дни 
празднования юбилея Побе
ды.

Как жаль, — сокру
шался потом Владимир Анд
реевич. — Хотелось бы по
клониться своему наставни
ку. Ему я обязан всем, что 
было в годы войны, всем, че
го достиг сейчас. Но мне не 
удалось побывать в мае на 
заводе.

Недавно Владимир Андре
евич приехал в Томск, и ко- 

, нечно же, сразу пошел на 
свой завод. Не терпелось 
зайти в цех, встретиться со 
своими бывшими товарища
ми. Но цеха, в котором рабо
тал Володя, не оказалось. 
Оборудование перемонтиро
вали в новые просторные и 
светлые корпуса. А. вот один 
из станков, на котором рабо
тал, Меркулов разыскал.

Чем-то теплым, радостным 
наполнилось сердце, защеми
ло в груди. Расстрогался от 
встречи с теми, с кем | дове
лось работать в те трудные 
годы. Узнал друга детства 
Николая Чернова.

Здесь, у станков, и сфо
тографировал наш коррес
пондент В. А. Меркулова.

Четырнадцатилетиям под
ростком в первый год войны

встал к этому станку Влади
мир Андреевич. Роста он 
тогда был небольшого. Ма
стер Федор Игнатьевич по
сокрушался, как будет рабо
тать его ученик, но приспосо
бил нехитрую подставку. По
том сделали ее вместе поши
ре, поустойчивее.

Вот с этого и началась их 
рабочая дружба, память о 
которой пронесли через деся
тилетия и мастер, и его вос
питанник.

В учениках Володя прохо
дил недолго. Уж очень нуж- > 
ны были настоящие рабочие 
руки, а новичок оказался 
смышленым парнем. И че
рез месяц стал работать са
мостоятельно.

Под началом у мастера 
Володя был единственным 
подростком (все другие — 
опытные, кадровые). Потому, 
видно, Федор Игнатьевич с 
особой заботой относился к 
нему, стеснялся давать рас
поряжения, а просто просил: 
«Надо, Володя, сделать...».

Володя не отказывался, а 
очень гордился, что ему-до
веряют самые сложные опе
рации. Бывало, смена закон
чится (а чаще всего она про
должалась 10 —12 часов), 
подойдет к нему мастер и 
скажет: «Вот тебе, Володя,
талончик на ужин — сходи 
в столовую. А потом порабо
тать еще надо». Нередко 
глубокой ночью приходил 
мастер к своему воспитанни
ку, снова приносил талон и 
просил остаться до утра. Пе

ред утром поспит тут же, у 
теплого станка несколько 
часов Володя и снова начи
нает смену.

Сейчас, может быть, труд
но представить, как. быстро 
взрослели подростки в годы 
войны, становились опытны
ми мастерами. Но так было. 
Формировались не только 
воля и трудолюбие, но и со
знание воспитывалось не го
дами детства, а днями вой
ны...

— Стал я не только хоро
шо выполнять то, чему меня 
научили, — вспоминает Вла
димир Андреевич, — но и 
думать: а как бы еще лучше 
ту или иную операцию вы
полнять. В общем, стал, как 
сейчас говорят, совершенст
вовать методы своего труда. 
То, что моему сменщику уда
валось сделать за 7 — 8 ча
сов, я делал за час-полтора.

Вот тогда-то и стал изве
стен в Томске новатор произ
водства, стахановец Володя 
Меркулов. Вначале за смену

7- 8 норм, а потом довел 
выработку до 1.500 —1.600 
процентов. Он стал в Томске 
первым «тысячником». Так 
тогда называли тех, кто вы
полнял норму на тысячу и 
более процентов.

В 1943 году его избирают 
делегатом на II съезд моло
дежных фронтовых бригад 
Новосибирской области. Про
вожая на слет, коллектив по
ручил Володе Меркулову до
ставить Красное знамя Госу
дарственного комитета Обо

роны, врученное заводу на 
вечное хранение за неодно
кратные победы в социали
стическом соревновании. Это 
знамя, тогда единственное в 
области, было торжественно 
внесено делегацией томичей 
на сцену театра, в зале кото
рого проходил слет.

Во время работы слета де
легация томичей внесла 
предложение собрать деньги 
на авиаэскадрилью и сделала 
первый взнос. Предложение 
это с огромным энтузиазмом 
было поддержано делегата
ми. В перерывах между за
седаниями был организован 
прием денег. Взносы на стро
ительство авиаэскадрильи 
стали поступать из комсо
мольских организаций всей 
области. Нужная сумма де
нег была собрана.

После съезда Володю Мер
кулова и еще двух делегатов 
послали вручать квитанцию 
Государственного банка ди

рекции завода имени Чкало
ва.

Делегацию принял дирек
тор завода, провел ее на 
аэродром, где стояли новень
кие истребители «ЯКи».

— Выбирайте сами, — 
предложил директор.

Летчики-испытатели тут 
же продемонстрировали лет
ные качества истребителей. 
Самолеты были отобраны, и 
эскадрилья из 12 машин по
лучила название «Комсомол 
Сибири».

1943 год был особенно па
мятным для коллектива Том

ского инструментального за
вода. В том году предприя
тию был вручен орден Тру
дового Красного Знамени. 
Принимая орден, директор 
завода Сергей Иванович 
Блохин заверил, что томские 
инструментальщики всегда 
будут в первых рядах рабо
чего класса, победителях со
циалистического соревнова
ния. Потом он называл име
на лучших людей завода, 
стахановцев, тысячников. 
Подошел к Володе Меркуло
ву, легко поднял его на ру
ках и сказал: «Вот кто зара
ботал наш орден. Вот такие 
делали государственный
план».

В жизни Володи Меркуло
ва много было счастья, кото
рым судьба его одарила за 
неимоверное трудолгббие, за 
высокое чувство ответствен
ности перед временем; перед 
Родиной. Он участвовал во 
Всесоюзном совещании
бригадиров комсомольско- 
молодежных бригад станко
строительной и инструмен
тальной промышленности, 
был избран членом Киров
ского райкома и Томского 
горкома ВЛКСМ, а с обра
зованием области -— и чле
ном Томского обкома комсо
мола.

А когда подошло время 
служить в Советской Армии, 
подал заявление с просьбой 
направить в военное учили
ще. Так, с 1946 года, он 
связал свою жизнь с армией, 
стал кадровым военным.

Но все эти годы он не за
бывал свой завод, своих дру
зей и наставников. Благо
дарность к ним привела его 
снова в Томск.

Не было в эти дни конца 
воспоминаниям о юности, ин
тересным встречам в цехах, 
в красном уголке, в обще
житии.

— Каким Вы нашли свой 
завод? — спросил я у Влади
мира Андреевича.

— Изменился до неузна
ваемости. Новые светлые 
корпуса, свой жилой городок, 
спортивный комплекс. Трид
цать лет назад о таком нам 
даже не мечталось. Порадо
вался, что много на пред
приятии молодежи. И рабо
тается им хорошо. Парни и 
девчата даже какие-то на
рядные, не такие, какими 
были мы в годы войны — в. 
телогрейках, замасленных 
куртках...

Ну, а самая большая ра
дость, что живут и приумно
жаются в коллективе замеча
тельные трудовые традиции. 
Горжусь своим заводом, ко
торый дал мне путевку в 
жизнь. Горжусь его успеха
ми, высокими наградами, ко
торыми отмечен завод"за'ус- . 
пехи в социалистическом со
ревновании в честь 50-летия 
Великого Октября, 100-ле
тия со дня рождения В. И. 
Ленина, 50-летия образова
ния СССР. Очень рад, что 
мой родной коллектив ус
пешно справляется с ’плана
ми девятой пятилетки и до
стойно встречает ХХУ съезд 
Коммунистической партии..

Г. КАЧУШКИН.

СПОРТИВНАЯ

ПАНОРАМА
О важнейших между

народных и всесоюзных со
ревнованиях, проходивших 2 
и 3 августа, рассказывают 
корреспонденты ТАСС:.

БАСКЕТБОЛ. Советская 
сборная лидирует после ев
ропейской серии матчей пер
вого розыгрыша межконти
нентального кубка. Наши 
спортсмены в последнем 
матче на «своем» поле . —\ 
они на сей раз играли в ле
нинградском Дворце спорта, 
«Юбилейный», победили 
сборную США — 86:72. От
личился в матче капитан со
ветской сборной Сергей Бе
лов, который принес своей 
команде 27 очков -— он был 
самым результативным иг- 
роком на площадке. Теперь 
наша команда отправится за 
океан и встретится со сбор
ными Бразилии, Мексики, 
Канады и США. Первый 
матч советские баскетболи
сты проведут 12 августа в 
Бразилии.

ФУТБОЛ. \ Из-за перено- • 
сов матчей первенства 
страны в воскресенье сорто- . 
ялось лишь три игры. Две 
принесли соперникам по од
ному очку. С одинаковым 
счетом — 0:0 сыграли «Зе
нит» — «Заря» и «Локомо
тив» — «Шахтер». А в Ере
ване, где играли » «Арарат»
— «Динамо» (Москва), был
зафиксирован редкий по ны
нешним временам счет: мо
сквичи выиграли — 5:3.
Причем в первом тайме иг
ра шла на* равных — 1:1.

РАЛЛИ. На дорогах Лит
вы завершились авторалли 
VI .летней Спартакиады на
родов. СССР,. На всех трех 
этапах уверенно лидировали 
гонщики из Каунаса братья 
Каститис и Арвидас Гирдау- 
скасы, выступавшие на ма
шине «Жигули-21011». Про
тяженность трассы была в 
1.343 километра. На «Жигу
лях-2103» лучшими были 
также литовские гонщики— 
Стасвс Брундза и Лев Шу
валов. Н а , «Волгах» победи
ли «гости» — автомобили; 
сты ив Харькова Виктор 
Козлов и Георгий Чурба
нов.

ВОЛЕЙБОЛ. На площад
ках Франкфурта и Мюнхе
на завершились первенства 
Европы для юниоров и юни
оров. И оба «золотых» комп
лекта наград достались 
советским спортсменам. 
Юниоры в последний день 
выиграли у сборной Болга
рии — 3:1. В итоге у них 
10 очков. На втором месте
— волейболисты Чехослова
кии, на третьем — Польши.
• Наши девушки в послед
ний вечер выиграли у бол
гарок — 3:0. Две команды
— СССР и Чехословакии— 
набрали по 8 очков, но у на
ших было лучше соотноше
ние выигранных и проиг
ранных партий, что и опре
делило судьбу золотых ме
далей.

РОЗА ОТ СУВОРОВА
РАССКАЗ, КОТОРЫЙ ТАК И НЕ БЫ Л  НАПИСАН

Имя академика Владими
ра Афанасьевича Обручева 
особенно дорого сибирякам. 
Многие годы Обручев про
работал в Сибири. Почти 
двенадцать лет он отдал 
Томску.

Всем известно, что он был 
крупнейшим ученым, иссле
дователем и путешественни
ком. Хорошо известен читаю
щей публике и Обручев- 
писатель.

Для своих литературных 
произведений В. А. Обручев 
использовал богатейший 
личный архив. Особенно он 
на досуге любил просматри
вать большие старинные те
тради с воспоминаниями 

S своего деда Владимира Афа- 
I насьевича Обручева, героя 
I Отечественной войны 1812

года, кавалера всех Россий
ских орденов и золотой геор
гиевской шпаги «За храб
рость». В 23 года дед уже 
командовал полком, во главе 
которого вступил в Париж. 
В последующие годы он 
командовал дивизией, корпу
сом, некоторое время был 
генерал-губернатором Орен
бургского края. Когда Ни
колай I сослал Тараса Гри
горьевича Шевченко в 
Оренбургский край без пра
ва писать и рисовать, гене
рал-губернатор Владимир 
Обручев, вопреки царскому 
повелению, поселил его на 
частной квартире, принимал 
У себя дома. Тарас Григорь
евич учил его дочерей Анну 
и Елизавету рисовать. Шев
ченко подарил дочерям ге

нерала два альбома с ри
сунками, которые многие 
годы хранились в семье Об
ручевых как драгоценные 
реликвии.

Хранилась в этих толстых 
старинных тетрадях и 
запись одной романтической 
истории, которая относилась 
к временам войны с Фран
цией, когда русские войска 
сражались в Швейцарии под 
командованием Александра 
Васильевича Суворова.

В 1816 году полковник 
Владимир Обручев во главе 
своего Нарвского полка 
вступил в Париж. Вскоре его 
полк направили в крепость 
Мобеж — место главной 
квартиры русской армии.

Полковник Обручев посе
лился на квартире ,.у вдовы

наполеоновского генерала 
мадам Лакур. Однажды она 
показала молодому полков
нику самую дорогую релик
вию. Это была давно увяд
шая, обыкновенная роза, ко
торых во Франции множест
во. Увидев недоумевающий 
взгляд русского офицера, 
вдова генерала сообщила, 
что это не только память о 
ее муже, но и память о ве
личии души и благородстве 
знаменитого русского полко
водца Александра Василье
вича Суворова.

И мадам Лакур рассказа
ла Обручеву эту историю.

Вскоре после того, как 
она вышла замуж, ее мужа, 
молодого офицера, отправи
ли с армией против русских 
войск, вступивших в Швей
царию. Во время Мутенталь- 
ского сражения муж был ра
нен и попал в плен к рус
ским. Однажды Суворов 
встретил французского офи
цера в саду, со слезами на 
глазах разглядывавшего
чей-то маленький портрет.

Полководец подошел к 
пленнику и поинтересовал
ся причиной его слез. 
И пленник рассказал о том, 
что перед войной он женил
ся на чудесной молодой де
вушке, которую любит пуще 
жизни. И вот теперь они, 
видимо, никогда не встретят
ся.

Суворов, выслушав рас
сказ, неожиданно подошел 
к кусту, сорвал расцветшую 
розу и, подавая ее француз
скому офицеру, сказал: 
«Дайте мне слово, что вы 
не будете воевать против 
русских. Я же вам даю две 
недели сроку, чтобы наве
стили свою жену. Поклони
тесь от меня и подарите ей 
сию розу в память от Суво
рова».

До глубины души был 
тронут пленник великоду
шием Суворова и, дав слово, 
что он более никогда не под
нимет руку на русского че
ловека, отправился в путь. 
Дома он подарил жене при
сланную Суворовым розу.

которая с тех пор и хранит
ся в семье.

Пленник сдержал данное 
Суворову слово и две неде
ли спустя вернулся обратно 
в расположение русских- 
войск, но вскоре был ощу
щен.

История с розой, подарен
ной Суворовым молодой же
не своего пленника, его ве
ликодушие и благородство, 
произвели на академика Об
ручева большое впечатле
ние, и он собирался напи
сать об этом рассказ. Но од
на экспедиция следовала зл 
другой, занятия, исследова
ния, научные труды, — все 
это заставляло откладывать 
исполнение своего намере
ния на более свободное вре
мя, которого так и не оказа
лось, и рассказ, остался не
написанным. , Сохранились 
только его наброски.

И. л о з о в с к и и .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

театр
ГАСТРОЛИ

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И 

БАЛЕТА
БУРЯТСКОЙ АССР

5 авгу ста  в пом ещ ен ии  д р а 
м ати ч еско го  т е а т р а  — оп ера 
«Риголетто». Д ириж ер — за 
сл у ж ен н ы »  дея тел ь  и скусств  
РСФСР И. Ю. А й закови ч .

Н ачало — а 19' час. 30 мин.

о авгу ста . С борник ком едий
н ы х ф ильмов — 19. «Хотим 
снандала» — 21.

Ц И Р К
Б о л ьш ая  р а зн о о б р а зн а я  про

грам м а. А ттр а кц и о н  «Атлет и 
львы».

Н ачало — в 19 час. 30 мин.

кгшо
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Бобби» (две серии) — 8-40, 
13-10, 16. 18-40, 21-20. Для де
тей  — «Беги, м алы ш , беги» —
11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Бобби» (две серии) — 8-30,

11- 45, 15. 18-15, 21-30. «Голос 
лю бви» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал  .
ки н охрон и ки . М ультсборнии
№ 23, « Т ур и стски м и  м арш ру
там и» — 9. 10-30, 12, 13-30, 15,
16- 30, 18. «Ночная смена» —
19-30. «Сегодня и ежедневно», 
«Мелодии России» — 20-45, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Бобби» (две серии) — 9, 12, 

15 18 21 «Голос лю бви» — 9,
12- 30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-10. Для детей  — «Волшеб
н ик»  — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
ан да М арья» — 9, 12-20, 
3 17-40 19-20, 21. «Голос
,» — 14, 16, 17-40. 19-20. 
гетей — «Человек в ш тат-
. — 10-40.

«СИБИРЯК»
«Земляки» — 11, 12-40, 14-20, 

16, 17-40. 19-20, 21. Для детей  — 
«Ринг» — 9-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Крепость на колесах» — 12, 
1 4 ,1 6 , 18-20,: 22. Для детей — 
«Ж изнь и удивительны е п р и 
клю чен и я  Р обинзона К р узо » — 
10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Премия» 17, 19, 21,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Есения» (две серии) — 18,

21 ДОМ КУЛЬТУРЫ ' 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Игрек-17» — 17-10, 19, 21.

ВТОРНИК, 5 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. П рограм м а п ередач . 

9.05. Дв. К онцерт н ародного  х о 
ра Д ворца к у л ьту р ы  «Родина».

9.25. Цв. Ги де М опассан . Рас-' 
ск азы . И сполняю т народн ы е 
ар ти стк и  РСФСР Л. С ух ар ев 
с к а я  и И. С оловьева . 10.05. Цв. 
П рограм м а д о к у м ен тал ьн ы х  
ф и льм ов  тво р ч еско го  об ъ ед и н е
ни я «Экран». 11.05. Цв. К онцерт 
у ч а стн и к о в  В сесою зного п р а зд 
н и ка  . детской  ■ песни . 11.35. Цв.

. « Загадки  и ' отгадки». 11.50. Но
вости. 12.00. Ф ильм  — детям .

. «Зелены е цепочки» . Х удож ест- 
, вен н ы й  ф и льм  («Л енфильм ». 

1970 г.). 13.35. Цв. С портивны й 
дневник . 14.00. Цв. «Давид 
К опперф илд» . 2-я сери я . 15.10. 
Цв. «Поет И рина Б огачева» .
15.40. «Ч еловек и ,закон». 16ДО. 
Цв. П рем ьера телеф и льм а-кон - 
ц ерта  «День , арти ста» . /«Э к
ран». 197 4 ’ г.). 1*7.30. «Время».
18.10. Цв. С портивны й  дневник .
18.40. Цв. Давид К опперф илд». 
2-я сери я . 19.50. Цв. «Поет И ри
на Б огачёва» . 20.20. «Ч еловек и 1 
закон » . 20.50. Цв. «День а р т и 
ста».

ТОМСК
22.00. Н овости. 22.10. С егодня 

на в аж н ей ш и х  стр о й к ах . «До
рога А сино — ‘ Б елы й  Яр —; 
пусковой  о б ъ ект  года» (повто
рение о т ;2 4  ию ля). 22.50. «Бе
реч ь  народн ое добро». Б еседа. 

МОСКВА
23.00—23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
 ̂ ТОМСК

19.ЗОД П рограм м а : докум ен 
тал ьн ы х  телеф ильм ов: «Це
м ентники», «Н еф теразведч и ки» , 
«К ом м унисты  КамА За». 20.25 — 
21.35. «Моя судьба» . 2-я сери я .

ВТОРНИК,?5 августа
7.34. О бзор • последних и зве

стий.. 7.40. «Родному, городу  — 
вы сокую  дисциплину труд а и 
бы та». 7.45. М узы кал ьн ы й  ан т
ракт. *7.50.; Р ек л ам а / и о б ъ я в л е 
ния. 9.00. По стран и ц ам  газет  
«Красное^ знам я»; и «Молодой 
лёнинеп» . 9.10. «Новые книги». 
9:25: Концерт ддя; тру ж ен и ко в  
.села. 9.45.- «Р у б еж и  строителей.» . 
У ̂ м и кр о ф о н а  .—Д заведую щ и й  
отделом  обком а КПСС Г Ф.* Му
равьев : 19.00.* П оследние и зв е 
стия. 19.11. К онцерт легкой  му
зы к и , 19.25. «С оревную тся ме
х ан и зи р о в ан н ы е отряды ».

- 9 августа.' в 10 часов утра, 
на "строительной площадке 
'состоится' собрание членов 
кооператива <? Приборострои
тель» -по вопросу распреде-. 

.ления -квартир. "
Правление.

. Томской ГРЭС-И требуют
ся: рабочие по разгрузке топ
лива (средний заработок 
220 рублей в месяц), мото
ристы топливоподачи (де
вушки и женщины не моло
же 18 лет, средний зарабо
ток 150 рублей в месяц), 
бульдозеристы на склад топ
лива. Одинокие обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Шевченко, 44, отдел кадров 
Томской ГРЭС-Н, телефон 
№ 993-445.

Томскому электромехани
ческому заводу им. В. В. Ва
хрушева -требуются на по
стоянную работу: начальник 
ЖКО, инженеры-технологи, 
инженеры-конструкторы, ма
стера.
. Обращаться в отдел кад
ров. по адресу: г. Томск, пр. 
Ленина. 28. с 8 до 17 часов.

Томской конторе Росбакалеи на постоянную работу тре
буются: мастер—заведующий сахарно-фасовочным пред
приятием, заведующий складом консервной продукции, 
кладовщики, ученики кладовщиков, бухгалтер, диспетчер, 
наладчик фасовочных автоматов, фасовщицы, машинист
ка, грузчики, рабочие на склады.

На временную работу требуются: слесарь-электрик. |
проводники по сопровождению груза на баржах в район ь- 
Крайнего Севера области в летне-осенний период.

Приглашаются пенсионеры, студенты. Фронтовикам 
и инвалидам Великой Отечественной войны сохраняются 
полностью пенсия ц заработная плата.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в 
городское бюро по трудоустройству населения, телефон 
№ 2-35-66.

Адрес предприятия: г. Томск, Иркутский проезд, 1. 
телефон № 5-14-06.

Институт химии нефти 
СО АН СССР объявляет 
прием в аспирантуру по 
специальностям: химия неф
ти и нефтехимический син
тез; органическая химия; 
физическая химия; химия 
высокомолекулярных соеди
нений.

Правила приема — об
щие.

Прием заявлений — до 5 
октября.

Вступительные экзамены 
— с 10 октября.

Документы направлять 
по адресу: 634001, Томск, 
пер. Кооперативный, 5, те
лефон № 2-66-43.
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